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●● Нефтегазовый придаток
развитых стран
До каких пор мы будем подкармливать другие страны,
держа свой народ на голодном пайке?

— 2�я страница

●● Вместо рывка — деградация
Итоги борьбы за «незалежность» 
украинцев не радуют

— 3�я страница

●● Адресная травля
инвалида�пенсионера
Человека с безупречным полувековым трудовым
стажем чиновники превратили в изгоя общества

— 4�я страница

Сегодня в номере:

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЕ по масштабу
акции протеста охватили Мальту: жи�

тели маленького островного государства
требуют отставки премьер�министра Джо�
зефа Муската на фоне расследования резо�
нансного убийства известной журналистки
Дафне Каруаны Галиции, взорванной в сво�
ём автомобиле 16 октября 2017 года. Ма�
нифестанты, проводящие митинги возле
здания парламента в Валлетте, столице ре�
спублики, возмущены «безответственным»
отношением руководства страны к поиску
исполнителей и заказчиков громкого пре�
ступления, подозревая кабмин в мздоимст�
ве и укрывательстве виновных в гибели
обозревателя газеты «Таймс оф Мальта»,
расследовавшей коррупцию в политичес�
ком истеблишменте и связи местных высо�
копоставленных чиновников с мафией. 

1 декабря Мускат в телевизионном обра�
щении заявил, что в ближайшее время нач�
нёт процесс передачи власти и попросит
правящую Лейбористскую партию выбрать
нового лидера 12 января, но ни словом не
обмолвился о гибели журналистки, прича�

стность к которой инкриминируют его бли�
жайшему окружению. Тем временем суд
Валлетты предъявил мальтийскому пред�
принимателю Йоргену Фенеку обвинение в
соучастии в убийстве Галиции. По этому де�
лу также арестован руководитель админис�
трации премьера Кит Шембри, уволенный с
поста сразу после обнародования информа�
ции о его финансовых связях с Фенеком. 

Незадолго до гибели Галиция написала в
своём блоге, что компания, принадлежащая
Фенеку, связана денежными отношениями с
правящей верхушкой Мальты. Невзирая на
обещания властей расследовать преступле�
ние и на приглашение к участию в работе со�
трудников ФБР, убийство до сих пор не рас�
крыто. Трое подозреваемых находятся под
стражей, но заказчики ликвидации журна�
листки так и не названы. Оппозиция, граж�
данское общество и международный консор�
циум журналистских расследований убеж�
дены: Мускат неоднократно вмешивался в
ход расследования, дабы выгородить главу
своей администрации Кита Шембри.

Тем временем в Ираке, несмотря на от�

ставку премьер�министра Аделя Абдул�
Махди, не прекращаются массовые волне�
ния и продолжают гибнуть люди. Десятки
человек получили ранения в Эн�Наджафе,
где для разгона демонстрантов силы безо�
пасности применили слезоточивый газ и ре�
зиновые пули. Манифестанты снова подо�
жгли расположенное в городе иранское
консульство. Это нападение вывело на но�
вый уровень волну насилия и беспорядков,
сопровождающую протестное движение в
стране, направленное на свержение нынеш�
него кабмина, на которое иракцы возлага�
ют вину за постоянное ухудшение условий
жизни, плохое функционирование системы
здравоохранения и коммунальных услуг,
высокую безработицу.

А в Багдаде к очередной многотысячной
манифестации примкнули студенты. Участ�
ники шествия почтили память погибших во
время антиправительственных выступле�
ний. С 1 октября жертвами столкновений
недовольных с полицией стали более 400
человек, свыше 15 тысяч пострадали.

Фото Рейтер.

Социально
политический протест за рубежом 

МХАТ и Доронина — 
нерасторжимы

«ПРАВДА» много писала о
разразившейся ровно
год назад драме. Имен�

но 4 декабря 2018�го грянуло со�
вершенно неожиданное для всех
сообщение: Татьяна Васильевна
Доронина освобождена от долж�
ности художественного руково�
дителя МХАТ, а на её место на�
значен некто Эдуард Бояков.

До сих пор с полной достовер�
ностью нам неизвестно, кто
конкретно во властных структу�
рах стал инициатором столь по�
разительного кадрового кульби�
та. Ведь театр, руководимый До�
рониной, был на подъёме. Одна
за другой выходили премьеры, и
новые спектакли, как правило,
шли с аншлагом.

Правда, многие обратили
внимание на такой факт. В сен�
тябре прошлого года у Татьяны
Васильевны был личный юби�
лей, а в октябре состоялись тор�
жества, посвящённые 120�летию
Художественного театра. Однако
никакой государственной награ�
ды Т.В. Дорониной в связи с эти�
ми датами не последовало! Дур�
ным предзнаменованием гораз�
до худшего стало это?..

Как бы то ни было, а волна
массового и резкого возмуще�
ния, поднявшаяся среди по�
клонников МХАТ после акции
прошлогоднего 4 декабря, не
упустила и вопрос о награде. Яв�
ную несправедливость позднее
«наверху» всё же решили под�
править. Хоть и более чем полго�
да спустя после доронинского
юбилея (!), но появился�таки
указ о награждении великой акт�
рисы, режиссёра, театрального
деятеля орденом «За заслуги пе�
ред Отечеством» I степени. А
ещё через полгода с лишним, 21
ноября с.г., президент Владимир
Путин вручил Татьяне Дорони�
ной заслуженную награду.

ИВОТ ТУТ, скажем так, на�
ступил особый момент.
Все, кто смотрел по теле�

видению сюжет об этой церемо�
нии вручения наград в Кремле,
увидели: Татьяна Васильевна,
получив орден, несколько минут
о чём�то доверительно говорит с
президентом. О чём же?

Оказалось, просила главу го�
сударства выслушать её про со�
вершенно ненормальное поло�
жение, созданное в родном теат�
ре. И такая беседа тем же вече�
ром состоялась, продолжившись
около сорока минут.

Мы пока не знаем всех по�
дробностей разговора. Двум со�
провождавшим её актёрам — за�
служенным артистам России
Александру Титоренко и Анд�
рею Чубченко — Татьяна Васи�
льевна сообщила лишь о том,
что вступилась за членов мхатов�
ского коллектива, которые стали
жертвами критики нового руко�
водства. Они лишены ролей и
фактически средств к существо�
ванию, поскольку им значитель�
но сокращены зарплаты. Их го�
нят из театра.

Да, вопиющая несправедли�
вость по отношению к талантли�
вым артистам, на которых во
многом держался мхатовский
репертуар (а теперь они названы
вдруг «неликвидными»), вызы�
вает возмущение и требует 
безотлагательных мер. Однако
этим далеко не исчерпываются
разрушительные действия Э. Боя�
кова.

За прошедший год стало абсо�
лютно очевидным и неопровер�
жимым, что новоназначенный
руководитель МХАТ считает
главной своей задачей именно
разрушение этого театра как од�
ного из оплотов русской нацио�
нальной культуры. Велеречиво и
невыносимо фальшиво болтая о
патриотизме, о верности вели�
ким традициям МХАТ, о любви
к Дорониной и её творчеству, на
деле театр Дорониной — рус�
ский классический, психологи�
ческий театр! — он уничтожает.

Давным�давно сказано: «По
делам их узнаете их». Дела Бояко�
ва за год на виду. Похабный «По�
следний герой» и жалкая «Парик�
махерша», перенесённая из под�
вального бояковского театрика
под названием «Практика», — вот
визитные карточки этого «тради�
ционалиста�новатора», каковым
тужится он себя представить.

В течение года на сцене МХАТ
появился всего один новый спек�
такль из русской и советской
классики — «Последний срок» 
В. Распутина. Единственный! За�
то исчезла целая обойма создан�
ного при Дорониной, в том числе
спектакли по Островскому, Чехо�
ву, Горькому, Булгакову, Симоно�
ву, Арбузову... Как говорится,
комментарии излишни.

Разве трудно понять неимо�
верную боль души, от которой
весь этот год страдает Татьяна
Доронина?. Это же не просто
уязвлённое самолюбие — это
столкновение коренных прин�
ципов. Противоположных! Боя�
ков если что�то и строит, так во�
все не МХАТ, а совсем иное заве�
дение, каких, кстати говоря, в
Отечестве нашем за последнее
время развелось полным�полно.
Только вот к истинной культуре
имеют они весьма косвенное от�
ношение.

ВМИНУВШИЙ четверг, 28
ноября, то есть через неде�
лю после беседы Т.В. Доро�

ниной с президентом В.В. Пути�
ным, по телеканалу «Россия 1» в
малаховском «Прямом эфире»
прошла передача под интригую�
щим названием: «Куда пропала
народная артистка СССР Татья�
на Доронина?». И, конечно,
нельзя было не порадоваться,
что прервано столь долгое за�
малчивание этого имени на всех
телеканалах — при широчайшей
рекламе Боякова.

Но, радуясь, вместе с тем не�
вольно и очень серьёзно задумы�
ваешься. Бесспорно хорошо, что
авторитетные люди искусства
сказали своё веское слово о Доро�
ниной как о величайшей актрисе.
Однако недостаточно и слишком
туманно прозвучала другая тема,
на сегодня более важная.

Боюсь, многие телезрители
так и не поняли, в чём же прин�
ципиальная противоположность
позиций Дорониной и Боякова.
Вряд ли всем стало понятно и то,
почему Татьяна Васильевна не�
довольна должностью президен�
та театра, которой её «увенчали».
Могло у кого�то даже сложиться
впечатление, что она просто ка�
призничает, хочет неизвестно
чего. Вот же дали слово в заклю�
чение передачи Боякову, и он за�
явил: мы сохранили ей «соци�
альный пакет», зарплату, по�
мощника и шофёра. Показал
дверь кабинета с вывеской
«Президент». В общем, «ждём

вас, дорогая Татьяна Васильев�
на, приходите и помогайте нам в
наших устремлениях!»

Но ведь когда год назад во
МХАТ отрядили «трёх богаты�
рей» — продюсера Боякова, пи�
сателя Прилепина и актёра, ре�
жиссёра Пускепалиса, поначалу
речь шла о том, что они будут
помогать Дорониной, а не она
им. Увы, очень скоро всё обер�
нулось обманом.

Подчеркнём самое главное.
Почётная вроде бы должность
президента на деле оказалась
всего лишь декоративной. Её
права и обязанности должен был
определить новый устав театра,
но, когда его утвердили в минис�
терстве культуры, стало ясно:
президентство не подкрепляется
никакими реальными полномо�
чиями, никакими рычагами воз�
действия на политику театра.

То есть Доронину поставили в
ложное положение. Повлиять
ни на что в театре она уже не
могла, а между тем именем сво�
им и громким названием новой
должности как бы призвана бы�
ла освящать все творившиеся
здесь безобразия.

— Почему же вы не сказали об
этом чётко и в полный голос? —
спросил я нескольких участни�
ков телепередачи.

— Говорили! — услышал в от�
вет. — Но всё это вырезали.

Так�то вот. Рубрика передачи
— «Прямой эфир», а ножницы
клацают вовсю…

ТЕПЕРЬ слово (и дело!) за
президентом страны, кото�
рый пообещал «разобрать�

ся». Заметим, что до этого по его
адресу было направлено не�
сколько коллективных писем в
защиту МХАТ и Дорониной. Но,
как выяснилось, ни одно до него
не дошло.

Улыбнёмся на сей счёт вместе
с газетой «Культура»: «Возмож�
но, подвела «Почта России»…

Хочется разделить и надежду
автора этой газеты вместе с мил�
лионами болеющих за МХАТ,
что «ситуация, ставшая, видимо,
тупиковой, разрешится в бли�
жайшее время». Только как?
«Стороны найдут пути к ком�
промиссу»? Скажем прямо: вряд
ли он возможен. По причине, о
которой говорилось выше. Ос�
нова противостояния сторон не
какая�либо случайная или вто�
ростепенная, а сугубо принци�
пиальная. Бояков как был духов�
но чужеродным для МХАТ, так и
остался. Прошедший год под�
твердил это с лихвой, усугубив
всё постоянной ложью, очко�
втирательством, фальсификаци�
ями наглого назначенца.

И если, принимая сегодня ре�
шение, ставить главной целью со�
хранение великого русского на�
ционального театра и великой его
служительницы, думается, нельзя
не учесть высказывание с теле�
экрана народной артистки СССР
Инны Чуриковой, выразившей
убеждённость многих и многих:

— Татьяна Васильевна была
художественным руководителем
МХАТ, и в этом был смысл её
жизни. Верните ей работу. Надо
вернуть её в театр, и она должна
быть художественным руково�
дителем!

Виктор КОЖЕМЯКО.

Страна замерла в тревожном ожидании. Как же
разрешится в конце концов тяжелейшая ситуация, в
которую оказались ввергнуты МХАТ имени М. Горь"
кого и спасительница этого всемирно знаменитого
русского театра, его руководитель более тридцати
лет народная артистка СССР Татьяна Доронина?

Адреса сопротивления

МИТИНГ был посвящён
актуальным проблемам
города и страны: гряду�

щей транспортной реформе и
росту тарифов на проезд в обще�
ственном транспорте, транзиту
через Санкт�Петербург радиоак�
тивных отходов из Европы, по�
дорожанию жилищно�комму�
нальных услуг, попыткам высе�
лить из центра города ведущий
вуз Петербурга — легендарный

ЛГУ. Также участники митинга
выступили в поддержку дирек�
тора совхоза имени Ленина Пав�
ла Грудинина и губернатора Ир�
кутской области Сергея Левчен�
ко, подвергающихся травле в
буржуазных СМИ и в интернете. 

Митинг открыла первый сек�
ретарь Санкт�Петербургского
городского комитета КПРФ 
О. Ходунова. В своём выступле�
нии она критично проанализи�

ровала политику городских и
федеральных властей по ключе�
вым вопросам — таким как фор�
мирование бюджета Петербурга,
не отвечающего интересам про�
стых горожан. Также она выра�
зила несогласие от имени ком�
мунистов города с предлагаемой
транспортной реформой, кото�
рая в очередной раз больно уда�
рит по карманам и запросам
простых петербуржцев.

По ключевым темам митинга
перед собравшимися выступи�
ли первый секретарь Санкт�
Петербургского комитета Ле�
нинского комсомола Е. Михай�
лов, представитель движения
гражданских инициатив В. Со�
ловейчик, секретарь Колпин�
ского районного комитета
КПРФ Е. Мороз, руководитель
фонда «Наследие Автово» об�
щественный активист М. Пав�
лов. В рамках митинга также
прозвучали выступления науч�
ного сотрудника обречённой на
гибель Пулковской обсервато�
рии Е. Павловой, депутата му�
ниципального образования го�
рода Пушкин С. Лазарева, об�
щественных активистов К. Бе�
лова и А. Милюка, комсомоль�
ца С. Жученко и руководителя
молодёжной организации дви�

жения «За новый социализм!»
И. Левченко.

Особое внимание выступавщих
привлекли вопиющие действия
городской власти во время прове�
дения традиционного шествия 
7 ноября, когда колонну комму�
нистов и сторонников КПРФ ата�
ковали сотрудники полиции.

Резолюцию с осуждением не�
эффективной политики город�
ских и федеральных властей, про�
водимой в угоду класса владель�
цев крупного капитала, и с требо�
ваниями прекратить травлю Пав�
ла Грудинина и Сергея Левченко
участники митинга приняли еди�
ногласно. В завершение акции
над площадью Ленина прозвучал
«Интернационал».

Ольга ЯКОВЕНКО,
соб. корр. «Правды».

Санкт�Петербург.

В пятницу, 29 ноября, к сте"
нам министерства здравоохра"
нения РФ в Москве вышла на
пикет девушка Даша (на сним"
ке). А рядом с ней стоял кисло"
родный концентратор. Пикет"
чица больна муковисцидозом и
уже не может дышать без аппа"
рата, сообщила в своём «Фейс"
буке» Ольга Шилина, дочь кото"
рой также страдает от этого си"
стемного заболевания.

«ОНА сильная и отважная, она да�
же не плачет, зато плачут все
взрослые вокруг, кусая до крови

губы. Происходящее не оставляет рав�
нодушным никого, кроме тех, кто сей�
час внутри минздрава. В России не ос�
талось ни одного проверенного лекар�
ства, которое может продлить жизнь
больному муковисцидозом. В ближай�
шее время все, кто не сможет найти ог�
ромные деньги для лечения за грани�
цей, начнут умирать», — пишет Ольга
Шилина, которая прекрасно знает, с

чем вскоре столкнутся родители детей с
этим генетическим заболеванием.

Из�за всероссийской кампании импор�
тозамещения, провозглашённой прези�
дентом и правительством в ответ на меж�
дународные санкции, оригинальные ме�
дицинские препараты стали массово за�
мещать на дешёвые и непроверенные ана�
логи — дженерики, которые имеют тяжё�
лые последствия для организма детей. В
лучшем случае они не помогают, в худшем
— вызывают серьёзные осложнения.

В то время как в западных странах с му�
ковисцидозом — заболеванием, характе�
ризующимся поражением желёз внешней
секреции, тяжёлыми нарушениями
функций органов дыхания, — люди жи�
вут в среднем до 45 лет, у нас они с трудом
и муками дотягивают до 20. По самым
последним данным, почти 80% больных
муковисцидозом в России — это дети.
Причём наша страна находится по этому
показателю в европейских лидерах.

«Нас по факту заставляют довести себя
до состояния смерти, это состояние за�
фиксировать, подать специальные бу�
мажки и ждать. Пока ты либо сдохнешь,
либо получишь оригинальный препа�
рат», — рассказала 18�летняя Таисия Ше�
ремет. Проблема заключается ещё и в
том, что за время приёма низкокачест�
венного дженерика у бактерий выраба�
тывается устойчивость к этому препара�
ту, после чего даже хорошее, проверен�
ное лекарство может стать бесполезным.

Аналогичные пикеты и акции протеста
ранее уже проходили в Москве, Санкт�
Петербурге, Казани, Самаре... Их единст�
венное требование — вернуть в оборот ле�
карства от этого редкого заболевания. В
этот день родители вместе с больными 
детьми вышли на пикет к зданию прави�
тельства Самарской области. Они также
держали в руках плакаты «Хочу жить!».

По сообщениям информагентств. 
Фото facebook.com.

КАК СООБЩИЛИ в профсоюзе «Альянс врачей», ор�
ганизовавшем эту акцию, в столице в пикетах приня�
ли участие более ста человек. «Всем, кто был сегодня

у здания министерства, представители ведомства предло�
жили оставить официальные обращения, которые будут
внимательно рассмотрены», — говорится в сообщении
минздрава, в котором также отмечено, что такие обращения
написали 15 человек. 

Вышедший в Пензе на пикет первый секретарь обкома
ЛКСМ РФ, депутат городской Думы Александр Рогожкин
рассказал, почему комсомольцы поддержали акцию.

— Мы поддерживаем требования врачей, выступающих

против «оптимизации» медицины, — отметил он. — Знаем,
как у нас в Пензе боролся за права медиков местный профсо�
юз сотрудников скорой помощи «Действие». Мы поддержи�
ваем любую низовую самоорганизацию людей, которые рабо�
тают в медицинской сфере. Поэтому мы стоим сейчас здесь.

Лидер пензенских комсомольцев назвал главной пробле�
мой российской медицины её «оптимизацию» и недоступ�
ность для населения.

В Ярославле (на снимке) протестовавшие вышли к зда�
нию областного департамента здравоохранения. Они об�
суждали сокращение больниц, низкие зарплаты врачей и
медсестёр, которые до сих пор никак не могут поднять в
соответствии с «майскими указами» президента. Акцию
поддержали активисты местного отделения КПРФ. Они
потребовали восстановить в должности уволенного из го�
родской больницы №5 г. Сочи врача Юлию Фрелих, кото�
рая публично жаловалась на нехватку лекарств и плохое
питание пациентов, выступала против «чёрной кассы».
Профсоюз «Альянс врачей» попытался провести общест�
венную инспекцию этого медучреждения.

С середины ноября профсоюз медиков призывал своих
подписчиков в соцсетях выйти на Всероссийскую акцию

«#МыХотимЖить» после серии скандалов в российских
медучреждениях. Напомним, что в сентябре этого года в
столичном НИИ детской онкологии и гематологии онко�
центра им. Блохина произошёл конфликт между сотрудни�
ками и руководством учреждения. Врачи жаловались на
давление со стороны нового руководства, несправедливую
разницу в зарплатах, переполненные палаты и пригрозили
увольнением. Несколько родителей пациентов центра за�
писали обращение в поддержку протестующих врачей. А в
ноябре из Национального медицинского исследователь�
ского центра здоровья детей был уволен врач Михаил Каа�
бак — единственный в России трансплантолог, который
проводил операции по пересадке почек детям весом до 10
килограммов. Через несколько дней после этого в Волго�
граде умерла годовалая девочка, которую должен был про�
оперировать Каабак. 

Пикеты в защиту медицины также прошли в Подмоско�
вье, Санкт�Петербурге, Сочи, Перми, Оренбурге, Новго�
родской области, Ярославле, Екатеринбурге, Хабаровске и
других городах. 

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта 7x7�journal.ru.

СНАЧАЛА в одиночный пикет у стен
администрации города встала моло�
дой коммунист А. Герина, затем её

сменил комсомолец Д. Львицын, после че�
го эстафету одиночных пикетов приняла
первый секретарь Шуйского горкома
ЛКСМ РФ Н. Соловьёва. 

Поначалу мероприятия проходили спо�
койно. Прохожие останавливались, чтобы
прочитать надпись на плакате, который ре�
бята держали в руках, одобрительно кивали
головой и продолжали свой путь. Затем на
противоположной стороне улицы припар�
ковалась иномарка белого цвета, откуда в
сторону пикетирующих выдвинулся муж�

чина средних лет. Подойдя к молодёжи, он
засыпал ребят многочисленными вопроса�
ми, касающимися мнимых зарубежных сче�
тов Грудинина. На все прозвучавшие вопро�
сы молодёжь спокойным тоном дала разъ�
яснения. Судя по всему, на этом аргументы
оппонента закончились, и он попытался за�
давить комсомольцев своим авторитетом,
представившись депутатом Госдумы и по�
мощником Жириновского, но и это не вы�
звало у молодёжи ни капли смущения.

Затем внезапно появившаяся женщина
начала упрекать ребят в том, что ими про�
водится фотофиксация всего происходя�
щего. И начала изображать, что тоже про�

водит видеосъёмку. Взъярившийся до пре�
дела к этому моменту мужчина не нашёл
иного способа воздействия на молодых
коммунистов, как выбить из рук А. Гери�
ной мобильный телефон, на который она
проводила видеосъёмку. Телефон разбил�
ся, ударившись об асфальт. Возмущённая
таким поведением молодёжь заявила, что
вызывает сотрудников полиции для со�
ставления протокола об умышленном
причинении вреда имуществу и о хулиган�
стве. Очевидно, испугавшись последст�
вий, мужчина сразу же ретировался в свою
машину, а женщина последовала за ним.
После чего они покинули место соверше�
ния преступления. 

Казалось бы, обычная акция протеста
обернулась столкновениями. Но молодые
коммунисты и комсомольцы всегда готовы
встать грудью на защиту своих товарищей.

Пресс�служба 
Шуйского горкома КПРФ.

Ивановская область.

Удары по карманам
1 декабря на площади Ленина Санкт"Петербурга коммунисты,

сторонники КПРФ и просто горожане, недовольные социально"эко"
номической политикой как городских, так и федеральных властей,
собрались на митинг, организованный Санкт"Петербургским отде"
лением КПРФ в рамках Всероссийской акции протеста. 

Разрешите жить

Остановить «оптимизаторов»!
В Москве, возле здания минздрава РФ, а также в двадцати городах стра"

ны в субботу, 30 ноября, прошла серия одиночных пикетов против сокраще"
ния врачей в больницах и «оптимизации» медицинских учреждений.

Защитим наших товарищей
29 ноября комсомольцы и молодые коммунисты Шуйского горкома

КПРФ провели одиночные пикеты у здания администрации г.о. Шуя.
Поводом послужили многочисленные лживые нападки в средствах
массовых информаций и давление со стороны действующей власти на
местах на директора подмосковного совхоза имени Ленина П. Груди"
нина, красного губернатора Иркутской области С. Левченко, главу Ха"
касии В. Коновалова и других красных руководителей и агитаторов.

ВВВВ ЗЗЗЗ ГГГГ ЛЛЛЛ ЯЯЯЯ ДДДД
с улицы «Правды»

●● факты
●● комментарии

●● оценки
●● прогнозы

ИракМальта



2 3—4 декабря 2019 года    ●    №134 (30921)  

Не можем молчать

То ли было, то ли нет...

Пионерия на марше

С раннего часа, подбирая к самой бело�
снежной своей рубашке галстук, президент
с волнением прокручивал в голове столь же
светлые утренние мысли. Ими он в режиме
телемоста должен был сегодня непремен�
но поделиться с юным поколением страны. 

Н А СЕЙ РАЗ достойные его представители со�
брались в Ярославле, где 26 ноября в рамках фо�
рума профессиональной навигации «Прое�

КТОриЯ» проходил всероссийский открытый урок
«Школа завтрашнего дня».

«Что бы им такое сказать, чтобы увлечь перспекти�
вой, чтобы они почувствовали, что страна в надёжных
руках?» — думал президент, завязывая соответственно
потуже чёрный в мелкий горошек свой галстук. 

«Ну вот же!» — взял он со стола записку кремлёв�
ской пресс�службы, спозаранку снабжающей главу
государства всеми необходимыми на день грядущий
сведениями. 

На этот раз на листочке была лишь одна, но очень
радостная цифра с жизнеутверждающими нулями. 

Итак, назначенный час настал. Ярославль с Крем�
лём на связи.

— Мир стоит на пороге капитальных изменений,
связанных с высокими технологиями, — многозна�
чительно с большого захвата темы начал президент.
— Поэтому очень важно, чтобы молодые люди смог�
ли определиться, где они наиболее востребованы, где
они смогут реализовать себя на благо своей семьи и
всей страны. 

По мере продвижения светлых мыслей вперёд его
речь стала наполняться ошеломительным содержа�
нием по поводу того, что только в этом году около
четверти миллиона молодых россиян решили свя�
зать свою жизнь с крупными предприятиями стра�
ны, занимающимися где генетикой, где созданием
новых материалов, а где разработкой беспилотников
и лекарств… 

На этом технологический перечень, к недоумению
особо продвинутых школьников, подозрительно обо�
рвался, так и не дойдя до терминов, которые и характе�
ризуют уже вовсю наступающую цифровую информа�
ционную эпоху. 

— Всё это определит будущее нашей страны, не
только ваше личное будущее, но и ваших детей и
внуков, это востребовано сегодня, — торжественно
поставил точку Владимир Владимирович, надеясь,
что мощью цифры «250 тысяч» он сразу придавил
всех скептиков. 

Экран телемоста погас, растворив в своём им�
портном плоском чреве и лучезарный образ прези�
дента. Но мысли главы государства продолжали бур�
лить так же бесперебойно, как и насос на отечест�
венной нефтяной скважине. 

«Это что же получается? — соображал он с педантич�
ностью бухгалтера. — О четверти миллиона пристро�
ившихся я, значит, сказал. А где остальные? У нас ведь
одних только выпускников школ в этом году, кажется,
раза в два с половиной больше. Шмыгнули, значит, в
вузы? А те, кто их окончил, куда делись?..» 

Выйти из арифметического тупика президенту и
на сей раз помогли канцелярские чиновники, всегда
угадывающие подобные его вопросы и вовремя под�
кладывающие на стол подходящую случаю сводку
новостей. 

— Посмотрим, голубчики, посмотрим, — перей�
дя с пафоса на тональность интриги, пробурчал
президент, развернув листок и обращаясь в сторону
двери, в проёме которой уже мелькала взъерошен�
ная голова пресс�секретаря с усами, как всегда во�

время прибывшего для дачи всяческих пояснений.
Текст был сногсшибательным! 
«Более половины (53%) молодых россиян в возрасте

от 18 до 24 лет хотели бы переехать за границу на посто�
янное жительство, — гласило сообщение, основанное
на результатах последнего социологического исследо�
вания, проведённого «Левада�центром». — Это ре�
кордный показатель за последние десять лет. Резкий
рост, сразу на 16 процентных пунктов, пришёлся на пе�
риод с мая по сентябрь. Эти месяцы запомнились мас�
совыми протестными акциями в Москве и их жёстким
разгоном, за которым последовало возбуждение уго�
ловного дела о «массовых беспорядках». 

Основными причинами, заставляющими молодых
россиян задуматься об эмиграции, участники опроса
назвали: желание обеспечить детям достойное будущее
(45%); экономическая обстановка в России (40%); вы�
сокое качество медобслуживания за границей (35%);
политическая ситуация в РФ (33%); за рубежом боль�
ше возможностей для карьерного роста (28%). 

— Как прикажете это понимать? — вспыхнул пре�
зидент.

— Не могу знать, Владимир Владимирович, —
робко ответил крутившийся рядом пресс�секретарь. 

— Но ведь только что ВЦИОМ доложил, что та�
ких отщепенцев, нацеливающихся улизнуть, у нас
меньше пяти процентов? 

— На то он и ВЦИОМ, чтобы за «Левадой» подчи�
щать, — осёкся пресс�секретарь, понимая, что брякнул
лишнего. Но тут же успокоил себя тем, что, мол, забо�
титься о президентских нервах, конечно, нужно, но не
до такой же степени информационной стерильности.

— Куда ж их несёт? Я же ясно сказал, чтобы они ре�
ализовали себя на благо всей страны. 

— Но не сказали, какой? 
— Чудной ты, Дима. Не Руанды же? Что там делать

тем же нашим молодым программистам? 
— Вот уж не знаю, — чуть не поперхнулся пресс�се�

кретарь, ошарашенный проницательностью президен�
та, и осторожно протянул ему бумажку с сообщени�
ем ТАСС. 

Первой же своей строкой оно заставило хозяина
Кремля пошатнуться: 

«Руандийская компания Mara Phones приступила к
производству первого в Африке смартфона собствен�
ной разработки. Как пишет издающаяся в Кигали газе�
та The New Times, начался серийный выпуск двух мо�
делей новинки — Mara X и Mara Z».

Растерявшийся президент хотел было замять кон�
фуз каким�нибудь дежурным спичем насчёт амери�
канских козней и пакостей Евросоюза, что в подоб�
ных ситуациях нередко его выручало, уводя непри�
ятную тему в хмурые облака высокой политики, но,
поняв, что это и вовсе будет смешно, так как на сей
раз России в освоении IT�технологий утёрла нос од�
на из беднейших стран Африки, сел на стул и при�
спустил ставший вдруг душным галстук.

— Позовите, наконец, Чубайса, — нервно затара�
торил он. — Что он там и в каком таком году гово�
рил школьникам по поводу выпуска нами планше�
тов? Что обещал? А где, чёрт побери, этот Бастры�
кин? Нет, дайте лучше воды…

Президент поник. Зловещая цифра «53%», колом за�
севшая в его голове, вдруг начала раздуваться нулями,
превращаясь в негодующе гремящие пряжками мил�
лионные полчища рюкзаков и чемоданов, заваливших
все вокзалы и аэропорты… Чуткое его воображение
уже рисовало скучные от пустоты дискотеки и стадио�
ны, брошенные производственные корпуса и строй�
площадки, поросшие серой полынью поля и осиротев�
шие без молодой мысли конструкторские бюро, в ко�

торых за ненадобностью отключили свет. Мурашками
побежало по спине ощущение холодной тишины, по�
селившейся в некогда залитых звонким детским пис�
ком роддомах. А двуглавый орёл, важно восседавший
на башне Исторического музея, с которого хлёсткий
удар ветра вдруг сбил позолоту, посинел и сипло закар�
кал старой кладбищенской вороной. 

И только привычный уху ядовитый вой вовремя
пронёсшейся за окном полицейской сирены, спугнув
это жуткое видение, вернул президента в чувство. Но
крыть всё равно было нечем.

А в кармане пресс�секретаря так и остался лежать
листок с ещё одной новостью, которую он, предвидя
созревание в Кремле очередного политического скан�
дала, засунул от греха подальше.

«Новейший смартфон производства КНДР «Пху�
рын ханыль» (Голубое небо) представлен публике на
15�й Пхеньянской международной осенней выставке
товаров, — телеграфировал тот же беспощадный
ТАСС. — Он значительно превосходит по своим харак�
теристикам модели телефонов производства КНДР,
которые сейчас продаются в народной республике. В
частности, инновационный гаджет имеет шестидюй�
мовый сенсорный экран разрешением 1080 на 2160
пикселей и оборудован четырьмя камерами, в том чис�
ле — на 16 мегапикселей. При этом объём памяти теле�
фона для хранения данных составляет 64 гигабайта,
что в два раза больше, чем у его ближайшего конкурен�
та — модели «Пхеньян 2426». Новичок может похвас�
тать современными функциями распознавания лица,
разблокировки по отпечатку пальца и управления при�
ложениями при помощи жестов». 

Но все эти дерзкие северокорейские мегапиксели с
гигабайтами и их решительные функции, похоже, так
и не потревожили и без того изрядно потрёпанного в
тот день Владимира Владимировича.

Пресс�секретарь был добрый человек. Он берёг пре�
зидента по�своему нежно. 

Александр ОФИЦЕРОВ.

Молодость чемоданная,
или Некоторые правила бережного отношения к президентам

Нефтегазовый придаток
развитых стран 

Выступление доктора технических наук, профессора,
заслуженного деятеля науки РФ Георгия ШИБАНОВА

на заседании Военно%промышленной комиссии РФ

Д ВЕ ТРЕТИ ГАЗА и лишь четверть нефти,
добываемых в России, расходуются на
внутреннее потребление. При этом пра�

вительство изыскивает любые пути сокраще�
ния этих расходов, в том числе и за счёт повы�
шения цен на газ и продукты переработки неф�
ти, в частности бензина и авиационного керо�
сина. С точки зрения государства, живущего
экспортом сырых газа и нефти, само его насе�
ление является излишним. Оно такому государ�
ству просто не нужно, за исключением лишь
тех, кто необходим для обслуживания при�
кормленной государством «элиты». Правда, у
государства неизбежно появляется обремени�
тельная забота о том, чтобы население не при�
чиняло беспокойства этой «элите». 

В подавляющем большинстве развитых
стран мира, независимо от их социально�эко�
номического строя, население является источ�
ником национального богатства. В современ�
ной же России население для государства ста�
новится обузой, поскольку превращается в его
дополнительные заботы и «объект благотвори�
тельности». Человеческий капитал России раз�
рушается, сталкиваясь с недостатком компе�
тентности, падением производительности тру�
да в несырьевых сферах экономики. 

В условиях безудержного экспорта природ�
ных ресурсов, политического авторитаризма,
рекордного неравенства населяющих страну
аборигенов наступила эра потери достигнутого
в советское время уровня образования, про�
грессирующего паралича общества и произвола
власти в использовании и распределении дохо�
дов от продажи природных богатств страны, в
том числе и энергоресурсов. Это объясняется
тем, что большая часть казны России зависит
не от налогов с граждан, а от прямых доходов от
квазигосударственной и корпоративной собст�
венности, которые нестабильны, поскольку оп�
ределяются природными условиями и колеба�
ниями мировых цен на нефть, газ и другие экс�
портируемые природные ресурсы. К этому до�
бавим, что доходы от распродажи последних
непрозрачны и засекречены, что способствует
их разворовыванию и фантастическому обога�
щению российской элиты.

По данным А. Эткинда («Огонёк», №45 от 5
ноября 2019 г.), благодаря экспорту нефти и газа
в течение 18 лет страна в среднем на 10% боль�
ше экспортировала, чем импортировала. Это
даёт много больше 200% кумулятивного роста,
но учтённые активы, государственные и част�

ные, росли гораздо медленнее. Причиной было
бегство капиталов. Офшорное богатство, при�
надлежащее российским хозяевам, составляет
800 миллиардов долларов, или 75% годового на�
ционального дохода. Размещённое за рубежом,
это богатство равно всем финансовым активам,
находящимся внутри российских границ. Дру�
гими словами, экономически активные субъек�
ты, включая правительство, корпорации и част�
ных лиц, половиной своего капитала владеют за
границей и только половиной — внутри страны. 

По суммарным оценкам французского эко�
номиста Тома Пикетти, всего 1% россиян кон�
тролирует четверть национального дохода Рос�
сии. Согласно этой оценке, неравенство в Рос�
сии примерно равно неравенству в США, выше
неравенства, имеющего место во Франции, и
почти вдвое выше неравенства в Китае. В до�
кладе аналитиков швейцарского банка «Креди
суис» за 2015 год неравенство граждан России
по доходам оценивалось ещё выше: в России
10% домохозяйств владеют 87% всего нацио�
нального богатства, в США — 76%, в Китае —
66%. Согласно оценке журнала «Форбс», сотня
российских миллиардеров владеет капиталами,
которые в сумме превышают накопления всех
остальных граждан России. Из года в год самы�
ми богатыми подданными британской короны
становятся бывшие российские граждане.

Вывозу капитала способствует сам характер
российских доходов: из всех секторов мировой
экономики нефтегазовый — самый непрозрач�
ный. Будучи вывезенным за рубеж, этот капи�
тал — превращённая форма энергии — приоб�
ретает разное качество в разных точках мира,
например, счёт в Швейцарии, замок в Англии
или во Франции, бизнес в Германии, акции
корпораций в США. Юридическая природа
этих активов остаётся спорной, но споры всегда
почему�то заканчиваются тем, что капиталы,
значительные по любым масштабам, становят�
ся выгодны принимающей стороне: швейцар�
ский банк получает проценты за операции,
лондонская или французская недвижимость
растёт в цене, и новые бизнесы платят налоги в
странах своего пребывания.

Хотелось бы задать вопрос президенту и пра�
вительству России: до каких пор мы будем под�
кармливать другие страны, оставляя свой народ
на голодном пайке? Когда, наконец, «элита»
прекратит инвестировать в те институты за ру�
бежом, которые она игнорирует или даже раз�
рушает у себя дома?

Недавно мы побывали в
Центральном Манеже, где раз�
мещена интереснейшая вы�
ставка, посвящённая предсто�
ящему 75�летию Великой По�
беды. Называется она «Память
поколений. Великая Отечест�
венная война в изобразитель�
ном искусстве».

О ТОБРАНО более полутора сотен
картин и скульптур лучших со�
ветских и российских художни�

ков, некоторые — из запасников ре�
гиональных музеев. И эмоциональное
впечатление от этих произведений ис�
кусства потрясающее.

Однако, согласитесь, эмоции долж�
ны подкрепляться знаниями о той вой�
не, что особенно важно для юных по�
сетителей. А вот тут мы испытали
очень сильное чувство огорчения!

В зал «Оккупация» зашли с группой
школьников. Поскольку перед этим
они слышали от экскурсовода, что за
время войны наша страна потеряла
около 27 миллионов человек, то кто�то
из ребят спросил:

— А сколько среди погибших было
гражданского населения?

Возникла пауза. Экскурсовод замял�
ся. Но потом вынужден был признать�
ся, что этого он не знает.

Когда экскурсия завершилась, мы
посоветовали любознательному подро�
стку обратиться со своим вопросом в
пресс�центр выставки. И что же? Там
ему ответить тоже не смогли.

Но ведь вопрос�то важнейший! Наши
идеологические противники, клевеща на
Великую Победу, твердят среди прочего,
что Красная Армия добивалась успехов
не умением воевать, а просто «заваливая
врага трупами своих солдат». Отсюда, де�
скать, и 27 миллионов жертв…

Возмутительная ложь умолчанием.
Замалчивают, что более половины этих
миллионов погибли не в боях, что это
были загубленные фашистами на за�
хваченных территориях старики, жен�
щины, дети.

Увековечению их памяти посвяще�
ны труды членов общества «Поле за�
живо сожжённых». Эту тему вот уже
почти шесть лет ведёт на своих страни�
цах газета «Правда». И экскурсовод на
выставке, о которой идёт речь, мог бы
привести в ответ на вопрос школьника
строки правды из «Правды»:

«Это была война, рассчитанная на фи�
зическое истребление населения нашей
страны. Среди более 27 миллионов погиб�
ших соотечественников — военнослужа�

щих 8,5 миллиона. Гораздо большая часть
той скорбной численности, превышающая
19 миллионов, — гражданское население.

В мире за все прошедшие века такой
чудовищной трагедии нигде не было! За�
дача фашистов, которые оккупантами
ворвались на Советскую землю, не своди�
лась только к уничтожению евреев и цы�
ган. Неполноценной расой считались
также славянские и другие народы мно�
гонационального Советского Союза».

Таково свидетельство выдающегося
учёного Шамиля Магомедовича Мунча�
ева — доктора исторических наук, про�

фессора, заслуженного деятеля науки
Российской Федерации, руководителя
научной школы «Отечественная исто�
рия» Российского экономического уни�
верситета им. Г.В. Плеханова. И, конеч�
но, далеко не только его!

Да что говорить, если в книге одного
из главных организаторов и кураторов
упомянутой выставки В.Р. Мединского

под названием «Война» читаем: «Унич�
тожено почти 19 миллионов мирных
жителей, по 13 тысяч, в основном де�
тей, женщин и стариков, ежедневно, в
каждый из 1418 дней войны».

Значит, всё�таки знает это сам ми�
нистр культуры и глава Российского
военно�исторического общества…

Ну да, он�то знает, а вот те, кото�
рые призваны на столь ответственной
выставке просвещать людей, — НЕ
ЗНАЮТ!

И с этим, надо заметить, мы стал�
киваемся уже не впервые. Три года

назад здесь же, в Манеже, проходила
выставка, посвящённая 75�летию
Битвы под Москвой. Организаторы
были те же. И тогда тоже поразила
ужасающая малограмотность, не�
осведомлённость, неподготовленность
работавших здесь людей. Слишком
много было вопросов, на которые
они не могли ответить посетителям.

Пришлось тогда написать об этом в
«Правде». Минули годы. Было время,
чтобы как следует подготовить кадры
для достойного выполнения их про�
светительской миссии. Но, как ви�
дим, увы.

Почему же так получается, г�н Ме�
динский? Считаете это не очень важ�
ным? Руки не доходят?

Вы, пожалуй, и в самом деле пере�
гружены двумя нелёгкими должнос�
тями. Стоило бы разгрузиться. Дела�
то явно страдают! Причём на многих
направлениях…

Виктор КОЖЕМЯКО,
политический обозреватель «Правды»,

Виктор МУШЕНКОВ,
кандидат исторических наук,

Владимир ФОМИЧЁВ,
член Союза писателей России, 

основатель и руководитель общества 
«Поле заживо сожжённых».

Кто же расскажет новым
поколениям о жертвах фашизма?

Вопросы министру культуры и главе Российского
военно%исторического общества г%ну Мединскому

ВЖИЗНИ обычной сель�
ской школы приём в пи�
онеры — яркое и запо�

минающееся событие. Снача�
ла выстраиваются школьники
постарше — ученики седьмого
и восьмого классов. Дети под�
тянуты и серьёзны. Под бара�
банную дробь в центр зала
вносится знамя.

Командиры отрядов пооче�
рёдно сдают рапорт старшей пи�
онервожатой Ирине Чустеевой.

Наконец, входят виновники
торжества. Пятиклассники со�
средоточены, к происходяще�
му относятся ответственно.

От имени коммунистов Ха�
касского отделения КПРФ де�
путат Верховного Совета Ха�
касии Роман Закорецкий поз�
дравил ребят. Старшие пионе�
ры повязывают им галстуки.
Всего 27 пятиклассников в
Целинном отныне носят гор�
дое звание — пионеры. При�
сматривать за младшими, объ�
яснять, кто такие пионеры и
чем они занимаются, будет
Арина Судницына, председа�
тель пионерской дружины. 

«Пионеркой я стала в седь�
мом классе, — рассказывает де�
вочка. — Мы помогаем пожи�
лым людям, стараемся служить
примером для младших, вести
себя достойно не только в шко�
ле, но всегда и везде. Пионер
не бросает друга в беде, остаёт�
ся честным в любой ситуации».

Пионерская дружина в Це�

линном сохранилась и дейст�
вует благодаря Ирине Нико�
лаевне Чустеевой, замечатель�
ному педагогу и настоящему
подвижнику пионерского
движения. Она скромная жен�
щина, не любит выставлять
успехи напоказ.

«В нашей дружине было 47
пионеров и вот сегодня стало
74, — скупо поделилась Ирина
Николаевна. — Пионерами яв�
ляются ученики с 5�го по 8�й
класс. Сохранение традиции в
нашей школе — не моя заслу�
га, а работа ушедшего, к сожа�
лению, директора школы и ря�
да учителей�ветеранов. Мы
просто сохранили символы,
принципы воспитания, стара�
емся передавать идеи пионе�
рии детям. Большое спасибо
коммунистам, когда�то они
взяли нас под своё крыло и
стали помогать, так и осталась
партия нашим шефом, будем
сотрудничать и дальше». 

КПРФ курирует пионерию в
Хакасии, обеспечивает дружи�
ны символикой, организовы�
вает праздники в День пионе�
рии. Каждый год 19 мая десят�
ки детей в кумачовых галстуках
и пилотках приезжают в Аба�
кан, где коммунисты проводят
спортивные игры, «Зарницу»,
угощают ребят мороженым. В
республике сейчас больше 300
юных ленинцев.

Пресс3служба Хакасского 
регионального отделения КПРФ.

Под крылом
у коммунистов

В школе села Целинное Ширинского района много
лет сохраняется пионерская дружина. Каждый год в
ряды юных ленинцев вступают целые классы. Вот и не�
давно сразу 27 ребятишек повязали алые галстуки. 

Чем больна медицина

В ЭТОМ ОКТЯБРЕ губер�
натор Псковской области
Михаил Ведерников тор�

жественно вручил ключи от но�
вых мобильных ФАПов глав�
ным врачам восьми межрайон�
ных больниц региона. Сразу
возник вопрос: кто будет об�
служивать эти великолепные
фельдшерско�акушерские
пункты на колёсах? Наверное,
в отчётах администрации обла�
сти, комитета по здравоохране�
нию и фармации нарисуют
красивые цифры об эффектив�
ности их работы. А что будет в
реальности?

— Наша больница предо�
ставляет медицинские услуги
жителям Стругокрасненского
и Плюсского районов. Это
очень большая территория со
значительным количеством
деревень, к которым не просто
добраться. Нам выдали уже
второй мобильный ФАП, ко�
торый направим на обслужи�
вание Плюсского района, —
рассказывала и.о. главного
врача межрайонной Струго�
красненской больницы Алла
Данилова. — При остром де�
фиците медицинских работ�
ников, а нам не хватает тера�
певтов, хирургов, реанимато�
логов, педиатров, будем созда�
вать специальные бригады для
выезда на село. Составим гра�
фик обслуживания, надеемся
на систему оповещения насе�
ления. Понимаю, такая дея�

тельность выматывает меди�
цинских работников, которые
и без того находятся в больни�
це сутками, чтобы хватало за�
работка для нормального су�
ществования. Довольно обид�
но сознавать нам, медикам,
что мы оказываем услуги насе�
лению, а не медицинскую по�
мощь. Не на это нацеливали
нас преподаватели в советских
медицинских институтах. Мы
с мужем, тоже врачом, прибы�
ли в Стругокрасненскую боль�
ницу по программе «Земский
доктор» и, конечно, хотели
восстанавливать здоровье лю�
дям. Но уже несколько лет об�
становка в больнице сверхна�

пряжённая: медицинский пер�
сонал работает на полторы�две
ставки. Врачи и медицинские
сёстры очень устают.

Стругокрасненские врачи
поведали при встрече, что от�
дельные фельдшеры и меди�
цинские сёстры устраиваются
на полставки (11000—14500
руб.) в городскую больницу в 
г. Луга, которая находится в 
60 км в Ленинградской области.
Эти суммы сравнимы с их пол�
ной заработной платой в родном
медучреждении. Кстати, брига�
ды мобильных ФАПов предпо�
лагается создавать в ущерб ста�
ционарным межрайонной боль�
нице и поликлинике.

Проблемы медицинских ка�
дров, по мнению отдельных
чиновников комитета по здра�
воохранению и фармации
Псковской области, должны
были решать главные врачи го�
родских и районных больниц.
Однако не главные врачи уста�
навливают фонд заработной
платы, выделяют жильё, опре�
деляют число обслуживаемого
населения и т.д. Псковская
власть нанесла непоправимый
удар по подготовке среднего
медицинского персонала. До
2005 года в псковском регионе
было три медицинских учили�
ща, но по распоряжению тог�
дашнего губернатора Михаила
Кузнецова (2004—2009 гг.) Не�
вельское медучилище ликви�
дировали, взяв курс на сокра�
щение социальных расходов
областного бюджета. Главным
аргументом для закрытия мед�
училища послужил тот факт,
что его выпускники якобы не
востребованы в таком числе, а
их дефицит закроют Псков�
ский и Великолукский меди�
цинские колледжи.

Одновременно массово за�
крывались фельдшерско�аку�
шерские пункты на селе, объе�
динялись больницы и поли�
клиники уже при следующем
губернаторе — Андрее Турчаке
(2009—2017 гг.), который в на�
стоящий момент является сек�
ретарём генерального совета
партии «Единая Россия». Такая
недальновидная политика ска�
залась на росте заболеваемости
и естественной убыли населе�
ния, по которой Псковская об�
ласть лидирует в России.

— Наш обком профсоюза ра�
ботников здравоохранения по�
стоянно бьётся за повышение
заработной платы медикам, за
обеспечение их жильём, за со�
хранение безопасности труда,
за предоставление полноцен�

ного отдыха. И это приносит
свои плоды. Правда, во многом
сдерживает наши порывы об�
ластная администрация, — го�
ворит председатель Псковско�
го обкома профсоюза работни�
ков здравоохранения Анжели�
ка Шундер. — Нужно добиться
коренной перестройки всей си�
стемы в сфере медицины. Забо�
та о медиках — это беспокойст�
во и о пациентах. Мы постоян�
но фиксируем нарастание забо�
леваний и летальных исходов.
Волнует и то, что постоянно
увеличивается число врачей
пенсионного возраста, которые
могут уйти на заслуженный от�
дых в любой момент, а заме�
нить их некем, так как, скажем,
выпускники медицинских ву�
зов, которые учились по на�
правлениям, возвращаются не
все. В прошлом году вернулось
чуть больше половины.

Администрация Псковской
области в октябре 2013 года
приняла областную государст�
венную программу «Развитие
здравоохранения на 2014—2020
годы». Можно с уверенностью
констатировать, что она уже
провалена. Председатель ко�
митета по здравоохранению
Псковской области Марина Га�
ращенко обрисовала ситуацию
на сессии Псковского област�
ного собрания депутатов. Гра�
фики и таблицы, краткие ком�
ментарии рисуют довольно се�
рьёзные провалы. Пытаясь
изобразить оптимизм, М. Гара�
щенко сделала упор на предо�
ставление жилых помещений
работникам здравоохранения.

«В соответствии с целевыми
индикаторами в период с 2019
по 2024 год в учреждения здра�
воохранения Псковской облас�
ти должно быть трудоустроено
за 6 лет 1110 врачей (ежегодно
185 врачей, что в 3 раза больше
принимаемых на работу в на�

стоящее время) и 2034 меди�
цинских работников среднего
звена (ежегодно — 339, что в 2
раза больше принимаемых на
работу в настоящее время)», —
сказала М. Гаращенко. Она
представила поручения губер�
натора Псковской области, в
которых, однако, ничего не
сказано об увеличении фонда
заработной платы, ни разу не
прозвучало, откуда возьмутся
средства для реализации наме�
ченных мер. А без этого весьма
призрачны все планы и про�
граммы. 

— Состояние здравоохране�
ния в псковском регионе вол�
нует наших коммунистов. Они
выступали инициаторами схо�
дов граждан в посёлке Идрица
Себежского района и райцент�
ре Локня, где шёл острый об�
мен мнениями о сохранении
местных больниц, о медицин�
ском обслуживании населения,
— говорит руководитель фрак�
ции КПРФ в Псковском обла�
стном собрании депутатов,
член ЦК КПРФ, первый секре�
тарь Псковского обкома
КПРФ Пётр Алексеенко. —
Частично удалось добиться по�
ложительных перемен, но вла�
стный маховик остановить
очень сложно. Сейчас власть
спохватилась, и трудно сказать,
насколько ей удастся решить
проблемы, которых у медиков
не счесть. Самая сложная в
данный момент — обеспечен�
ность кадрами. В основном из�
за этого запись к врачам узких
специальностей растягивается
на несколько недель и месяцев. 

Власти много говорят о про�
блемах медицины, в том числе
и с самых высоких трибун. Да
толку что�то нет.

Олег ДЕМЕНТЬЕВ,
корр. «Правды».

Псковская область.

Работа на износ
«Реформа» здравоохранения в Российской Федерации привела к резкому сниже�

нию качества медицинской помощи, в настоящее время — услуг. В Псковской облас�
ти она сказалась в потере тысяч коек в стационарах, ликвидации сотен фельдшер�
ско�акушерских пунктов (ФАПов) на селе, создании 6 межрайонных больниц вместо
24 районных. Укомплектованность основными медицинскими кадрами в регионе со�
ставляет 43%, обеспеченность врачами — почти в 1,5 раза ниже общероссийской.
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Ливан: переходное состояние

Восстание перерастает
в революцию?

Движущие силы политического
протеста в Ливане, начавшегося
17 октября, оценка достигнутого и
видение дальнейшего развития
борьбы — основные темы послед�
него выпуска газеты Ливанской
компартии (ЛКП) «Ан�Нида». 

КАК ОТМЕЧАЕТ издание, всё это время вос�
ставшие граждане, в том числе коммунисты,
массово выступают на площадях и улицах за

слом политической конфессионально�религиоз�
ной системы власти, приведшей страну в тупик
глубокого социально�экономического кризиса.
Это говорит о том, что в общественном сознании
произошёл качественный скачок. Ливанцы ясно
осознали: они больше не хотят мириться с систе�
мой, при которой президент заведомо должен
быть христианином�маронитом, премьер�ми�
нистр — мусульманином�суннитом, а спикер пар�
ламента — мусульманином�шиитом. 

Сегодня миллионы ливанцев охвачены об�
щим стремлением спасти страну, проведя ради�
кальные реформы на благо всего народа. Важно,
подчёркивает газета, что массовое движение со�
противления существующему режиму носит
мирный и межконфессиональный характер. В
его рядах христиане и мусульмане действуют
совместно и выдвигают лозунги с требованием
досрочных выборов, искоренения коррупции,
возвращения в страну украденных бюджетных
миллиардов и проведения экономических ре�
форм под общественным контролем.

По оценке ЛКП, восстание является началь�
ным актом национального и социального осво�
бождения, в котором проявилась классовая
борьба народных масс против нынешней поли�
тической системы, подчинения страны глоба�
лизированному капиталу и его международным
финансовым организациям. 

Историческое значение интифады, поясняет
издание, заключается в том, что в неё вовлечены
самые широкие слои рабочих и других наёмных
работников, безработных, маргинализирован�
ных городских и сельских групп, испытываю�
щих гнёт кризиса. Также активную роль в ней
играют молодёжь и студенты, массово участву�
ют женщины и их организации. 

Безусловно, революция установила новый со�
циальный и политический баланс сил в стране,
однако достигнутый результат является лишь
шагом к основной цели — реструктуризации ос�
нов политической власти. На этом переходном
этапе требуются сохранение достигнутых ре�
зультатов и дальнейшее изменение баланса сил
в пользу социального прогресса и перемен. 

Эта реальность, отмечает «Ан�Нида», требует от
сил, выступающих за демократические перемены,
неотложной совместной выработки программы и
создания структуры объединённого движения как
инструмента по мобилизации масс и вывода стра�
ны на путь построения демократического, граж�
данского государства, а также противодействия
иностранному давлению, санкциям и вмешатель�
ству во внутренние дела Ливана. 

При этом первоочередная задача текущего мо�

мента для сил интифады — добиться формирова�
ния национального переходного правительства с
исключительными полномочиями из представи�
телей, не связанных с правящей политической
системой. В свою очередь основными целями
нового правительства должны стать: проведение
досрочных парламентских выборов без конфес�
сиональных ограничений, принятие всех необхо�
димых мер по возвращению незаконно выведен�
ных из страны денег и похищенной государст�
венной собственности, реформирование налого�
вой и бюджетной систем. 

Кроме того, для поддержки революционных
процессов, мониторинга деятельности переход�
ного правительства, аккумулирования предложе�
ний по решению экономических проблем необ�
ходимо создание специальных органов на нацио�
нальном и местном уровнях из непосредствен�
ных участников интифады. 

Особое внимание необходимо также уделить
содействию в создании независимого профсоюз�
ного движения для защиты интересов работни�
ков всех секторов, включая безработных и лиц с
низкими доходами. 

Наряду с этим издание Ливанской компартии
предостерегает об опасностях предстоящего эта�
па. Следует учитывать ряд факторов. Во�первых,
силы и потенциал восстания. Давление этих сил
уже привело к отставке премьер�министра Лива�
на. Вместе с тем необходимо наращивание этого
давления в борьбе за создание реального пере�
ходного правительства и нейтрализации попы�
ток свести на нет все достижения и протащить
правительство, которое повторит судьбу предше�
ствовавших: погрязнет в политической корруп�
ции и воровстве.

Во�вторых, речь идёт о необходимости провес�
ти мобилизацию для противодействия угрозе
возможного обвала национальной валюты и, как
следствие, вероятному беспрецедентному росту
потребительских цен и стоимости жизни, кото�
рый затронет широкие слои населения, в том
числе семьи «среднего класса». Кроме того, не�
обходимо учитывать вероятность коллапса бан�
ковской системы в связи с неспособностью госу�
дарства погашать и обслуживать долги, особенно
по еврооблигациям. 

Как заключает издание, все названные угрозы
должны побудить демократические силы и неза�
висимые профсоюзные органы взять на себя ис�
торическую ответственность за тщательную под�
готовку к величайшему по важности этапу, на ко�
тором интифада сможет окончательно перело�
мить баланс сил и завершить желаемый процесс
перемен. 

Андрей БИРЮКОВ.

Вести с Украины

Прибалтийский блеф

Пульс планеты

В фокусе — Центральная Азия

Углубление регионального
сотрудничества и совместные
проекты в сфере энергетики и
транспорта. Такие идеи прозву�
чали на встрече глав республик
Центральной Азии. Долгождан�
ное сближение, однако, пока не
вышло за рамки консультаций,
что вызвано сохраняющимися
разногласиями и вмешательст�
вом внешних сил.

ОДНИМ из самых драматичных и за�
тяжных последствий развала Совет�
ского Союза стал для стран Централь�

ной Азии распад экономических, политиче�
ских и культурных связей. К 1991 году реги�
он фактически представлял собой общий
народнохозяйственный комплекс (Средне�
азиатский экономический район), в кото�
ром соединение ресурсов и мощностей слу�
жило интересам всех пяти республик. Объе�
динённая энергосистема обеспечивала бес�
перебойное снабжение электричеством про�
мышленности и населения. Потребности в
газе и нефти удовлетворялись за счёт Узбеки�
стана и Туркмении, главным поставщиком
угля был Казахстан…

С образованием независимых государств
многосторонняя кооперация стала давать
сбои, пока не канула в Лету. Ей на смену
пришли двусторонние связи. Однако сте�
пень их эффективности оказалась намного

ниже. Границы нередко превращались в не�
проницаемые барьеры для взаимной торгов�
ли. Например, заключённое ещё пять лет на�
зад соглашение о поставках электроэнергии
из Туркмении в Киргизию сорвалось из�за
позиции Узбекистана, отказавшегося предо�
ставлять территорию для транзита. 

Но и ближайшее соседство не всегда спа�
сает от конфликтов. Достаточно вспомнить
серьёзные узбекско�таджикские и узбекско�
киргизские разногласия по водно�энергети�
ческим вопросам или ужесточение правил
пропуска на границе Киргизии и Казахстана
в 2017 году. Одним из результатов стало то,
что основные торговые партнёры централь�
ноазиатских республик находятся за преде�
лами региона. По итогам первой половины
этого года доля соседей в общем товарообо�
роте Киргизии составила 20, Узбекистана —
13, а Казахстана — всего 5 процентов. 

По этой причине любые интеграционные
инициативы заслуживают самого присталь�
ного внимания. В их числе — встречи глав
государств Центральной Азии. Первая из
них состоялась в прошлом году в Казахстане.
Вторая была намечена на лето нынешнего
года, но после неоднократных переносов
прошла 29 ноября в Ташкенте. Участие в

саммите приняли президенты Узбекистана,
Киргизии, Таджикистана, а также руководи�
тель Туркмении Гурбангулы Бердымухаме�
дов, который в прошлый раз прислал вместо
себя спикера парламента. Казахстан пред�
ставлял бывший президент Нурсултан На�
зарбаев, сохранивший существенные полно�
мочия и принимающий активное участие
как во внутренней, так и во внешней поли�
тике страны. В Ташкенте ему присвоили оче�
редной статус — почётного председателя ре�
гионального саммита. 

Тон обсуждению задал глава Узбекистана
Шавкат Мирзиёев. Он обозначил ряд при�
оритетных направлений. «Это, прежде всего,
углубление торгово�экономических и инвес�
тиционных связей, — заявил президент. —
Важно максимально задействовать конку�
рентные преимущества нашего региона, об�
ладающего ёмким рынком, значительными
природно�сырьевыми и людскими ресурса�
ми. Необходимо совместно выявлять воз�
можности и продвигать проекты коопера�
ции в разных отраслях экономики в целях
формирования цепочки добавленной стои�
мости, расширения внутрирегиональной
торговли, создания рабочих мест». 

Для этого Мирзиёев предложил создать

инвестиционный форум стран Центральной
Азии и проводить ежегодные встречи руко�
водителей торгово�промышленных палат.
Как уточнил президент, Ташкент готов к ак�
тивному сотрудничеству в таких отраслях,
как сельхозмашиностроение, автомобилест�
роение, текстильная и электротехническая
промышленность, аграрный сектор. 

Также глава Узбекистана подчеркнул важ�
ность восстановления единой транспортной
системы. Для координации этой работы мо�
жет быть создан региональный совет по
транспортным коммуникациям и принята
соответствующая программа. Третьим на�
правлением многостороннего сотрудничест�
ва Мирзиёев назвал осуществление совмест�
ных проектов по развитию энергетической
инфраструктуры. 

Остальные участники саммита лишь раз�
вили предложения своего узбекского колле�
ги. Президент Киргизии Сооронбай Жээнбе�
ков выступил за совместное использование
водно�энергетических ресурсов и развитие
транспортно�коммуникационных коридо�
ров. «Самый крупный проект — строительст�
во железной дороги Китай—Киргизстан—Уз�
бекистан. Его успешная реализация в значи�
тельной мере улучшит транзитный потенциал

всего региона и, как мост, соединит между со�
бой Европу и Азию», — отметил он. 

Руководитель Туркмении, поддержав
идею транспортных коридоров, предложил
использовать порты на Каспийском море
«для экспорта… продукции на рынки Евро�
пы, России, Закавказья, Ближнего и Сред�
него Востока». В свою очередь Нурсултан
Назарбаев остановился на проблемах безо�
пасности, призвав совместно искать ответы
на вызовы, исходящие от международного
терроризма и наркоторговли. По его мне�
нию, в следующем году необходимо провес�
ти встречу секретарей безопасности госу�
дарств региона. 

То, что руководители центральноазиат�
ских стран после стольких лет разброда сели
за стол переговоров, является положитель�
ным событием. Правда, дальше обмена мне�
ниями пока дело не сдвинулось. Каких�то
конкретных соглашений ни по итогам пер�
вого, ни по результатам второго саммита
подписано не было, а сами их участники по�
стоянно подчёркивают консультативный ха�
рактер встреч. Как заявил Мирзиёев, сторо�
ны не планируют создавать какие�либо ре�
гиональные организации.

К сожалению, шансы более глубокой ин�
теграции пока очень низки. Главная причина
— амбиции политических элит, которые
подспудно подогреваются извне. Это видно
на примере Узбекистана, чья зависимость от
западных стран и финансовых организаций
сильно возросла в последние годы. Так, воз�

можность вступления страны в Евразийский
экономический союз, которую допустил ряд
чиновников республики, подверглась рез�
кой критике со стороны Международного
валютного фонда. 

Более того, США не скрывают намерений
превратить Узбекистан в своего рода ворота
для проникновения в регион. На это направ�
лено углубляющееся экономическое, поли�
тическое и военно�техническое сотрудниче�
ство Вашингтона и Ташкента. В качестве ин�
струмента используется и так называемый
формат C5+1 — созданная пять лет назад пе�
реговорная площадка США с пятью респуб�
ликами региона. В нынешнем году состоя�
лись уже две встречи на уровне глав МИД и
руководства американского госдепартамен�
та. Кстати, предложенные 29 ноября Мирзи�
ёевым инициативы являются калькой с пред�
ложений США, выдвинутых в рамках фор�
мата C5+1. В них говорится о транспортных,
энергетических, промышленных проектах в
регионе, в которых, разумеется, первую
скрипку должен играть именно Вашингтон.

Можно предположить, что США попыта�
ются использовать встречи глав республик в
своих целях. Если же эта затея провалится,
они приложат все усилия для торпедирова�
ния интеграции. От принципа «разделяй и
властвуй» в Вашингтоне не отказались.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Интеграция на перепутье

От зелёных крестов до тягачей с прицепами

ОКОНЧАНИЕ ГОДА в Литве отличается
небывалой активностью борьбы граждан
за свои права. Сейм начал обсуждение бю�

джета 2020 года, правящая коалиция намерена
увеличить военные расходы, поэтому лихорадоч�
но ищет возможность изыскать дополнительные
средства. Фермеры выступили против намечен�
ного роста налогов и повышения акциза на топ�
ливо для сельского хозяйства. По их мнению, та�
кая политика убивает литовских сельхозпроизво�
дителей в пользу аграриев других стран Евросою�
за. Через два года Брюссель совсем прекратит до�
тации прибалтийским странам, и это оконча�
тельно погубит фермеров. 

Предупредительная акция протеста началась с
установки возле дорог зелёных крестов, симво�
лизирующих дискриминацию земледельцев.
Фермеры выстроили тракторы (на снимке) в ко�
лонны и начали движение не только в районах,
но и на центральных улицах Вильнюса, остано�
вив на несколько часов движение. Около 150
тракторов стояли на дорогах к основным магист�
ралям — Via Baltica и автострады A1. На улицы
городов по всей Литве выехали до трёх тысяч
единиц сельскохозяйственной техники, а участ�
ников протеста было ещё больше.

Учителя Литвы провели двухчасовую предупре�
дительную забастовку в знак протеста против не�
достаточного финансирования системы образова�
ния. В забастовке приняли участие около 6 тысяч
человек из примерно 400 учебных заведений. Если
власти не удовлетворят требования забастовщи�
ков, может быть объявлена бессрочная всеобщая
забастовка. В ходе переговоров представителей
профсоюзов с властями была достигнута догово�
рённость о выделении для системы образования в
2020 году 117 миллионов евро. В проекте же госбю�
джета оказалась иная цифра — 55 миллионов.

По оценке профсоюзов, ситуация в системе об�
разования в условиях непрекращающихся реформ
лишь ухудшается. Профсоюз требует, чтобы с 2020
года была повышена зарплата преподавателей, на�
учных работников и других исследователей не ме�
нее чем на 10%, а в 2025�м — чтобы она составля�
ла 150% от средней заработной платы по стране. В
2018 году в Литве уже проходила бессрочная заба�
стовка учителей. Результатом протестов стала от�
ставка министра образования.

В столице состоялась акция протеста, организа�
торами которой выступили члены Литовской ас�
социации автоперевозчиков. Тягачи с прицепами
на малой скорости проследовали по центральным
улицам, парализовали движение в городе, водите�
ли протестовали против планов правительства
увеличить облагаемую налогами часть зарплат во�
дителей дальних грузоперевозок. «Мы стали на�
стоящими рабами, зависящими от милости рабо�
тодателя», — говорили пикетчики. Декларацию о
протесте подписали сотни водителей. 

Уровень доверия к государству в Литве падает:
люди всё больше недовольны качеством жизни.
Согласно новейшему отчёту статистической
службы ЕС «Евростат», Литва вошла в тройку
стран, чьи жители менее всего удовлетворены ка�
чеством жизни. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

П РЕДСТАВИТЕЛИ пра�
вящей верхушки нынеш�
него режима пытались

вдохновить народ важностью
знаменательных дат, однако для
этого им явно не хватало хотя бы
малой толики позитивных ре�
зультатов, достигнутых в стране
благодаря этим событиям. По�
этому приходилось прибегать к
пустым славословиям.

Напомним, 1 декабря 1991 го�
да состоялся Всеукраинский ре�
ферендум о независимости, где
волеизъявлением народа был
подтверждён Акт провозглаше�
ния независимости Украины, на
котором 90,92% избирателей да�
ли утвердительный ответ на во�
прос: «Подтверждаете ли Вы Акт
провозглашения независимости
Украины?». Не было ни одного
региона, ни одного населённого
пункта, где идея независимости
Украины не нашла бы поддерж�
ки большинства граждан.

«Собственно, в каждом угол�
ке Родины люди сказали: Укра�
ине — быть! Сегодня уже есть
целое поколение украинцев,
которые родились сами и роди�
ли детей в независимой Украи�
не», — радовался президент
страны Владимир Зеленский в
«Фейсбуке» по случаю 28�й го�
довщины референдума.

Глава государства добавил:
«С тех пор мы все, независимо
от языка, пола и вероисповеда�
ния, объединились, чтобы
жить вместе в единой и незави�
симой стране». «Мы должны и
в дальнейшем быть едиными!»
— акцентировал он. На первом
этапе «независимо от языка», а
«в дальнейшем быть едиными»
вокруг исключительно «дэр�
жавной мовы»?

Историки пытаются вспом�
нить, было ли в истории челове�
чества ещё одно такое государ�
ство, которое обрело свою неза�
висимость в уникально теплич�
ных условиях? И за столь корот�
кий по историческим меркам
срок смогло растерять весь свой
потенциал? Новоиспечённое
государство даже не имело гос�
долга… Его пришлось взять на
себя России, которая и получа�

ет ныне долгожданную «благо�
дарность».

Местные эксперты очень лю�
били сравнить УССР и Францию
— страны, сходные по численно�
сти населения и территории. Тем
более что, по данным 1989 года,
Советская Украина стали вы�
плавляла в 3 раза больше, чем
Франция (1�е место в Европе).
Угля добывалось на душу населе�
ния в 12 раз больше (тоже на пер�

вом месте в Европе). По выпуску
тракторов обгоняла Францию в 6
раз! На Украине действовал пол�
ный комплекс по производству
самолётов, космических ракет и
авианосцев. Незначительное от�
ставание Украины от той же
Франции наблюдалось лишь в
производстве мяса, зерна, синте�
тического волокна. Но ни голод�
ных, ни замерзающих, как сей�
час, не наблюдалось…

Более всего в 1991 году в Киеве
радовались, особенно в Верхов�
ной раде, что «наконец�то пере�
стали кормить москалей». Кли�
матически комфортные террито�
рии, гиганты промышленности
рядом с источниками энергоре�
сурсов — четырёх АЭС, пятнад�
цати ГЭС, огромные залежи уг�
ля, высокий уровень образован�
ности населения действительно
позволяли с оптимизмом смот�
реть в будущее и дальше разви�
вать свой потенциал. Но получи�
лось не так, как гадалось!

ВМЕСТО РЫВКА началась
чехарда различных майда�
нов, «цветных» револю�

ций, после которых Украина
оказалась во главе рейтинга са�
мых бедных стран Европы. Вме�
сто развития экономического

потенциала и роста народного
благосостояния здесь были со�
зданы идеальные условия для
различных дельцов, преуспевав�
ших на поприще присвоения со�
ветского наследства. Приказали
долго жить такие гиганты, как
Южмаш, «Антонов», Азовмаш,
Николаевский судостроитель�
ный, Кременчугский сталели�
тейный и автосборочный,
Львовсельмаш, Днепровагон�
маш… Полностью исчезли кос�
мическая промышленность,
авиастроение, кораблестроение,
станкостроение и автомобилест�
роение. Экспорт металлургии
сравнялся по объёмам с экспор�
том сельхозпродукции, предо�
ставляя стране хоть какие�то

крохи валютной выручки. В ито�
ге Украина оказалась в рейтинге
самых коррумпированных госу�
дарств мира — между Мали и Га�
боном — на 120�м месте (из 180).

Можно сказать, что к оконча�
тельной деградации страны её
привёл как раз упомянутый Ев�
ромайдан. Акция, посвящённая
шестой годовщине массовых
протестов в Киеве, состоялась 
1 декабря у офиса президента.

Участие в мероприятии, орга�
низованном представителями
националистических организа�
ций, приняли около полусотни
человек. Красноречивым ока�
зался перечень спикеров акции:
Юрий Капля (участник событий
1 декабря 2013 года, ветеран пол�
ка «Азов»*, начальник штаба
ВОО «Национальные Дружи�
ны»); Николай Кравченко (уча�
стник так называемой револю�
ции достоинства, исследователь
новейшей истории Украины, ве�
теран полка «Азов»*).

Целью акции было «показать
власти, что революционный за�
пал сохранился». Организаторы
устроили у офиса президента
импровизированную выставку
символов борьбы 1 декабря, а
также фотовыставку достаточно
мрачного характера.

КАКОВ ЭТОТ запал, столь
же красноречиво свиде�
тельствует хроника собы�

тий этих дней. По сути, в центре
Киева велась настоящая «крими�
нальная АТО». Так, в ночь на суб�
боту, 30 ноября, в Днепровском
районе столицы прогремел мощ�
ный взрыв, когда неизвестные
злоумышленники взорвали отде�
ление «Ощадбанка», располо�
женное по улице Энтузиастов,
11. Название улицы не попало
под декоммунизацию и сохрани�
лось с советских времён. Совре�
менные энтузиасты рассчитыва�
ли взять наличность в сейфе бан�
комата, но немного перестара�
лись. Взрыв оказался такой силы,
что разорвало не только сам бан�

комат, но и почти полностью раз�
рушило всё отделение: внутри
осыпался потолок, а витрина вы�
летела наружу. На несколько мет�
ров от банка весь газон оказался
усыпанным купюрами номина�
лом 100 гривен. Сколько денег
удалось унести с собой грабите�
лям, ещё предстоит установить. 

Также в конце недели в ходе
спецоперации спецназу и опера�
тивникам Службы безопасности
Украины удалось пресечь дея�
тельность бандитской группи�
ровки, долгое время вымогав�
шей деньги у предпринимателей
в Закарпатской области. Харак�
терно, что при отказе платить
рэкетиры открывали на строп�
тивых бизнесменов настоящую
охоту: поджигали их автомоби�
ли, обстреливали из гранатомё�
тов их торговые точки. По дан�
ным следствия, группировку рэ�
кетиров возглавлял житель Му�
качева, ранее судимый за совер�
шение тяжких и особо тяжких
преступлений.

В СБУ сообщили, что во вре�
мя обысков в личных машинах
членов банды было найдено
множество оружия различных
типов, боеприпасы к нему и дру�
гие доказательства преступной
деятельности группировки. 

А воскресным вечером в цент�
ре Киева, на перекрёстке улиц
Льва Толстого и Тарасовской,
неизвестные открыли огонь по
автомобилю, принадлежащему
депутату Киевского областного
совета Вячеславу Соболеву. По
сообщению правоохранителей,
в результате обстрела пострадал
водитель авто и погиб ребёнок,
который находился в салоне.

По другому сообщению поли�
ции Киевской области, в аэро�
порту Борисполь служба безо�
пасности изъяла гранату Ф�1 и
запал к ней из багажа жителя
Донецка, который намеревался
лететь в Египет.

Таковы будни страны, в кото�
рой победила «революция до�
стоинства». Невольно возникает
вопрос, а возможны ли были и
наблюдались ли такие события
до декабря 1991 года?

Разумеется, нет. И даже спустя
десятилетие. Но тем не менее
именно разгон протестовавших
на площади Независимости в
Киеве в ночь на 30 ноября 2013
года, когда под дубинки спецна�
за попали «они же дети», послу�
жил спусковым крючком для на�
чала Майдана, который увен�
чался в феврале уже следующе�
го, 2014 года государственным
переворотом. В ту ночь произо�
шло событие, предопределив�
шее развитие украинской исто�
рии на ближайшие несколько
десятилетий.

«Мои оценки сущности и дви�
жущих сил госпереворота 2014
года остались неизменны, и их я
в своё время подробно изложил
в своей книге «Кровавый Евро�
майдан — преступление века»,
— напомнил экс�министр внут�
ренних дел Украины Виталий
Захарченко. — Более того, сей�
час те тезисы уже не кажутся
столь радикальными даже са�
мим сторонникам Майдана.
Время не только вскрыло мно�
гие факты, о которых я тогда го�
ворил, но и показало истинных
бенифициаров и заказчиков
этой государственной трагедии.
Сегодня уже никто не сомнева�
ется, в чьих интересах осуществ�
лялся этот кровавый Майдан,
кто получил от так называемой
революции достоинства основ�
ные материальные выгоды».

В.М.Т.

* Организация, запрещённая
в РФ.

Согласно праздничному календарю, в кон�
це минувшей недели население страны отме�
чало две судьбоносные для Украины даты:
28�ю годовщину проведения референдума о
независимости и шестую годовщину начала
«горячей» фазы Евромайдана.

Вместо рывка —
деградация

Спасибо, Запорожье! «Мир Украине! Мир Дон�
бассу!» Как долго ждали
этих слов коммунисты, ан�
тифашисты и все те, кто пы�
тается остановить в Дон�
бассе войну. 

ЖДАЛИ их от матерей украинских
солдат, уходящих воевать на
юго�восток страны. Но матери

требовали всего лишь качественных бро�
нежилетов для своих сыновей. И бойня
продолжалась. Когда же усилиями всего
мира кровавый маховик попытались ос�
тановить, украинские нацисты органи�
зовали протестное движение «Нет — ка�
питуляции!». То есть стали проводить ак�
ции против прекращения войны.

Движение поддержали депутаты раз�
ных уровней, участники так называемой
АТО и… украинская интеллигенция. Ак�
ции протеста против подписания «фор�
мулы Штайнмайера» (поэтапного вы�
полнения минских соглашений) охвати�
ли всю страну. Это было похоже на мас�
совое помешательство времён присно�
памятного Евромайдана. 

Казалось, на Украине уже не оста�

лось людей, способных выступить про�
тив страшной войны. Но такие люди
нашлись в Запорожье. Этот индустри�
альный центр за время буржуазно�на�
ционалистической «независимости»
снискал себе славу красного. Запоро�
жье, Луганск, Харьков всегда оказыва�
ли огромную поддержку Коммунисти�
ческой партии Украины. 7 ноября ны�
нешнего года самый многолюдный и
краснознамённый митинг состоялся
именно в Запорожье.

А 27 ноября перед заседанием Запо�
рожского городского совета у здания
мэрии прошла акция в поддержку мир�
ных инициатив президента Зеленского.
Её организовал лидер объединения
«Полк Победы» Андрей Иванов. Участ�
ники митинга потребовали от депутатов
одобрить электронную петицию о под�
держке Запорожским горсоветом ини�
циативы президента по «формуле
Штайнмайера». Но самое главное —
они открыто выступили в защиту Дон�
басса. Для жителей Украины это самый
верный путь к прекращению братоубий�
ственной войны. 

Анастасия ЧЕРНЫШ.

В Польше обнищавших
всё больше

ЗА ПОСЛЕДНИЙ ГОД в Польше число людей,
проживающих в условиях крайней нищеты, уве�

личилось на 400 тысяч человек и теперь превышает
два миллиона, из которых полмиллиона — дети,
свидетельствует «Отчёт о бедности 2019», представ�
ленный общественной организацией «Весна». Со�
гласно этому документу, за последние два года чис�
ло пенсионеров, прозябающих в бедности, вырос�
ло на 60 тысяч человек.

Организация «Весна», информирует агентство
«Регнум», с 2000 года проводит акцию под названи�
ем «Благородная посылка». Собранные жертвова�
телями вещи и продукты раскладываются в короб�
ки, которые затем распределяют среди остро нуж�
дающихся. В 2017 году таких посылок было собра�
но 20 тысяч, в 2018�м — 16 тысяч.

По сведениям организации, каждый четвёртый из
членов семей, получающих посылку в рамках ак�
ции, живёт на 8 злотых (около 2 долларов) в день.

Ольга КЕЛЕЦКАЯ.

●● БЕЙРУТ. В Ливане вспыхнули новые протесты, на сей
раз они связаны с введёнными банками мерами по контролю
за вкладами и циркуляцией наличности. В конце октября гла:
ва Центробанка страны Рияд Саламех ездил в Вашингтон
для обсуждения сложной финансовой ситуации в арабской
республике, чей внешний долг превысил 100 млрд долларов,
а дефицит бюджета достиг 10%, и получил рекомендации
увеличить налоги и ввести жёсткие меры экономии. Возму:
щённые ливанцы называют Саламеха вором и одним из тех,
кто несёт ответственность за ухудшение финансового рей:
тинга страны на кредитных рынках.

●● ЛОНДОН. Посетив место теракта на Лондонском мосту,
жертвами которого 29 ноября стали два человека, премьер:
министр Великобритании Борис Джонсон прокомментировал
ситуацию с досрочным освобождением Усмана Хана, напав:
шего на людей с ножом, и высказался за то, чтобы осуждён:
ные за террористическую деятельность отбывали своё нака:
зание полностью. Дебаты о правомерности выхода Хана на
свободу по УДО стали одним из важнейших вопросов бри:
танской предвыборной кампании. Консерваторы напомнили,
что именно при лейбористах был принят закон об автомати:
ческом УДО, а лейбористы обвинили правящих тори в ошиб:
ках работы пенитенциарной системы.

●● БРЮССЕЛЬ. В столице Бельгии прошла мирная и регу:
лярная смена председателя Евросовета, одна из задач кото:
рого — созывать встречи глав государств и правительств ЕС.
Христианский демократ и правоцентрист поляк Дональд Туск
передал полномочия бельгийцу:либералу Шарлю Мишелю,
покинувшему национальную политику, где после майских вы:
боров продолжаются безуспешные попытки создания правя:
щей коалиции. 43:летний франкофон Мишель, теперь уже
экс:премьер королевства, стал самым молодым в истории
главой Евросовета.

●● ИЕРУСАЛИМ. Бени Ганц, главный противник предсе:
дателя израильского кабмина Биньямина Нетаньяху на пар:
ламентских выборах, предложил создать широкое прави:
тельство единства с партией премьера «Ликуд». Лидер блока
«Кахоль Лаван» заявил, что готов возглавлять коалиционный
кабинет в течение двух лет, а на оставшиеся два года передать
бразды правления Нетаньяху, если до этого времени он будет
оправдан и с него снимут обвинения в коррупции, мошенни:
честве и госизмене. По словам Ганца, это «единственная воз:
можность избежать новых (уже третьих за год) выборов». 

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).
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Крестьянская доля

«П РАВДА» в номере
от 5 сентября ны�
нешнего года в

публикации «Надо знать, за
кого голосовать» рассказала,
как административная ко�
миссия Советского района и
мировой суд обрушили «кара�
ющий меч правосудия» на
пенсионера Александра Пав�
ловича Лагутина, системати�
чески игнорирующего, по
мнению чиновников, требо�
вания правил содержания до�
машних животных и птицы,
воспрещающих их вольный
выпас в местах общего поль�
зования, то есть на улице. За
осень 2018 года он был «при�
говорён» к штрафу на 1000
рублей, потом к отработке 25
часов, а вместо новогоднего
поздравления из его пенсии
удержали 4 тысячи рублей.
Весной нынешнего года, по�
сле очередного штрафа на
1500 рублей, пенсионер уз�
нал, что жёсткий контроль ус�
тановлен не за всей живнос�
тью в станице, а только за его
десятью курами. И ведёт фо�
толетопись поведения хохла�
тых несушек его сверхбди�

тельная соседка по домовла�
дению Елена Фролова. 

В райцентре даже создана
фотогалерея десяти кур�нару�
шителей, принадлежащих
пенсионеру Лагутину. Возда�
ют им такие «почести» и чле�
ны административной комис�
сии, и прокуроры и судьи ми�
рового суда (из Обливского
района).

В итоге человек с безупреч�
ным 50�летним трудовым
стажем всего за год превра�
тился в, можно сказать, изгоя
общества: фамилия Лагутина
занесена (так ему разъяснили
поселенческие чиновники) в
реестр невыездных за грани�
цу должников, на землю под
строениями домовладения
наложен арест. Каково оно,
честному человеку и ветерану
труда, вдруг оказаться факти�
чески преступником? А обру�
шились на семью пенсионера
за то, что он позволил себе
«сметь своё суждение иметь».
А именно: не захотел добро�
вольно благоустраивать тер�
риторию за пределами своего
огорода, у спортивной пло�
щадки. По его мнению, на

муниципальной земле бурьян
и кустарники должны уби�
рать власти.

Так и продолжалось пере�
тягивание каната, пока не бы�
ло объявлено о приезде в рай�
он губернатора. Скоропали�
тельно вырубили кустарник,
убрали бурьян. Но ещё до
проведения благоустройства
мальчишки, забирая с огоро�
да перелетевший через сеточ�
ное ограждение футбольный
мяч, потоптали у Лагутиных
бахчу и сломали четыре дере�
ва. Пришёл пенсионер в уп�
раву, потребовал возмещения
убытков и наказания винов�
ных. И тут выяснилось, что
мини�футбольная и хоккей�
ная площадки, огороженные
держащейся на честном сло�
ве сеткой, обошедшейся в 
3 миллиона рублей, являются
бесхозными. Претензии, ко�
нечно, чиновники отмели, а
возмутителя спокойствия
взяли на карандаш.

Понял пенсионер, что в
одиночку ему не выстоять, и
поехал в хутор Калач�Курт�
лак, что находится в тридцати
километрах от станицы Со�

ветской. Повидал Лагутин
своих друзей детства, расска�
зал о своей проблеме. «Не мо�
жет такого быть! — в один го�
лос сказали собеседники. — У
нас до сих пор домашняя пти�
ца ходит свободно». Тут и
провёл Александр Павлович
оперативное мероприятие.

Сам он видит и слышит
плохо. И потому мимо подво�
рья главы администрации
района Евгения Щепелева
прошёл не один, а с друзьями,
которые и засвидетельствова�
ли, что у дома Щепелевых гу�
ляла совершенно свободно
домашняя птица, никем и ни�
чем не ограниченная. Да и
кто из руководящего семейст�
ва будет пасти кур и уток с
хворостиной в руке? В пол�
ной уверенности, что гонения
на него организованы «точеч�
ные», фотоконтроль за его ку�
рами проводится в частном
порядке, наметил пенсионер
Лагутин линию защиты — с
применением гласности и от�
крытости, в чём получил под�
держку руководителя мест�
ных коммунистов Татьяны
Соловьёвой и члена бюро об�

кома КПРФ, координатора
Александра Золотовского.
Словом, противоборство
обидчивого сити�менеджера
и пенсионера�инвалида при�
обрело в Советском районе
социальное и даже политиче�
ское значение. 

Потом список «гонимых»

расширился, в него была
включена первый секретарь
райкома КПРФ Татьяна Со�
ловьёва — и как лидер мест�
ных оппозиционеров, и как
владелец пасеки. В былые го�
ды для перекочёвки пасеки в
поисках лучших мест для 
медосбора ей предоставлял

транспорт СПК «Двуречье» —
нынче же отказали, хотя шёл
тогда массовый мор пчёл и
ожидалось похолодание. А
потом лидера коммунистов
района пытались не пустить
на заседание районного Со�
брания, на которое Соловьёва
пришла в сопровождении че�
ты Лагутиных. Особо ретивые
«слуги народа» поставили за�
слон: без предварительной за�
явки нельзя! Тут уж зароптали
даже молчаливые народные
избранники: зачем наводить
тень на плетень, ведь у «тай�
ного» заседания даже не на�
бирается кворума. 

«Генеральное сражение»
состоялось во время пребыва�
ния в районе областной ин�
формационной группы в со�
ставе заместителя губернато�
ра Ростовской области Вик�
тора Гончарова и председате�
ля комитета Законодательно�
го собрания по аграрной по�
литике Вячеслава Василенко.
Сити�менеджер района не
упустил случая «поддеть»
пенсионера�нарушителя:
«Когда ты своих кур закро�
ешь?» «Я закрою, когда ты за�
кроешь своих!» — парировал
пенсионер. «Это не мои куры,
а соседские!» — вынужден
был уйти в глухую оборону
чиновник. На несушках сити�
менеджера не вывешивают
бейджики, так же как и нет их
на лагутинских курах. Как же
административная комиссия,
а потом и специалисты миро�
вого суда и прокуроры опреде�
ляют проштрафившихся хох�
латок? И не только их вину оп�
ределяют, но находят в кури�
ных поступках отягчающие
обстоятельства, чтобы «припа�

ять» не тысячу, а уже 1500 руб�
лей штрафа? Ведь куры, ока�
зывается — о ужас! — уничто�
жают краснокнижные расте�
ния,  какие именно, правда, не
указано, да и водятся ли они в
районе — большой вопрос.

Выходит, в отдельно взя�
том Советском районе Рос�
товской области курица — са�
мое вредоносное существо. В
то же время подобных обви�
нений курам других хозяев в
сходных обстоятельствах не
предъявляется. Поэтому не�
давно Татьяна Соловьёва и
Ольга Лагутина привезли в
донскую столицу пакет фото�
графий домашних пернатых
(кур, гусей и уток) и домаш�
них животных — крупных и
мелких рогатых, спокойно
разгуливающих по лужайкам
и покрытым асфальтом ули�
цам станицы Советская. И
просили руководителя фрак�
ции КПРФ в областном Зако�
нодательном собрании Евге�
ния Бессонова поднять во�
прос об адресной травле ин�
валида�пенсионера. 

А члены КПРФ Советского
района, учитывая отношение
станичников и хуторян к ан�
тикуриному «закону», гото�
вятся к кампании по сбору
подписей земляков под обра�
щением к губернатору. С пер�
спективой проведения в буду�
щем году, параллельно губер�
наторским выборам, местно�
го референдума. Ведь нельзя
же безумства чиновников ос�
тавлять безнаказанными. 

Алексей ХОРОШИЛОВ,
соб. корр. «Правды». 

Ростовская область. 
Фото автора.

Адресная травля инвалида�пенсионера
Советский (сельский) район — особенный в Ростовской области. В него входят всего три поселения, в кото�

рых проживают порядка 6 тысяч человек, да и то больше половины — в райцентре. Нет на его территории про�
мышленных и транспортных предприятий, и количество «присутственных» мест явно сокращено. Жителям рай�
центра Советский приходится ездить (если есть собственные автомобили) в соседние районы: в больницу — в
Обливский, в военкомат — в Боковский. Нет здесь и собственной газеты. Зато есть административная комис�
сия, которая планово и внепланово проводит заседания, рейды по выполнению правил благоустройства и со�
держания домашних животных и птицы. Эти правила и положения в рамках регионального закона «Об админи�
стративных правонарушениях» утверждали трижды осенью 2017 года, каждый раз конкретизируя формули�
ровки и ужесточая санкции за нарушения. Но практика их применения свелась к травле нескольких возмутите�
лей спокойствия ради удовлетворения амбиций муниципальных чиновников.

●● Слева направо: Ольга Герольдовна Лагутина, депутат
из пос. Шолоховский Белокалитвинского района Татьяна
Борисовна Шилова и Татьяна Илларионовна Соловьёва
встретились в приёмной лидера фракции КПРФ в област(
ном Законодательном собрании Евгения Бессонова.
Т.Б. Шилова поначалу даже не поверила, что может в дон(
ском поселении возникнуть такая несуразная проблема. 

Нет — экологической катастрофе!

В ЧЕТЫРЁХ уже состояв�
шихся митингах прини�
мали участие почти две

тысячи жителей. Их настрой
отражали плакаты: «Мы вы�
бираем здоровое детство, а не
свинское соседство», «Ком�
мунисты Мамона против
свинства агрохолдингов!»,
«Осетровка — за референдум
против строительства свино�
комплекса!», «Гороховка — за
референдум…» и т.д.

Экологические активисты,
ссылаясь на данные исследо�
ваний, утверждают, что стро�
ительство столь масштабного
комплекса может «обезво�
дить» Верхнемамонский рай�
он, который обладает самыми
бедными водными ресурсами
во всей Воронежской облас�
ти. От свинокомплексов на�
грузка на водоносные слои
существенно возрастёт — бо�
лее чем на 16%.

При используемой нынче
технологии лагуны для сбора
стоков свинокомплексов вы�

деляют аммиак и сероводо�
род. Это самые опасные газы
в списке веществ, загрязняю�
щих атмосферу. Кроме того, в
них присутствуют метан, уг�
лекислый газ, оксиды азота,
серы. Есть опасность возрас�
тания случаев заболеваний
дыхательных путей, зрения,
пищеварения, сердечно�сосу�
дистой системы, онкозаболе�
ваний. Дополнительным ис�
точником загрязнения воз�
душной среды будет крема�
ция павших свиней. Зловон�
ные запахи распространяются
по ветру на расстояние до 20
километров. 

Ежегодно от свинокомп�
лекса на 50 тысяч голов обра�
зуется примерно 200 тысяч ку�
бометров навоза. Фирма «Аг�
роэко» предложила дешёвую
систему утилизации навоза —
методом запахивания его в
землю. При такой технологии
часть навоза смоется в речки
первым же паводком или лив�
нем, а на землях, где произве�

дут запахивание, нельзя будет
даже пасти скот.

Эти доводы жители изло�
жили в своих требованиях к
руководству «Агроэко» и вла�
стям. За помощью граждане
обратились в региональное
отделение КПРФ. Секретарь
обкома, депутат Павловского
райсовета Денис Рослик, ко�
торый побывал на месте и
встретился с представителями
сторон, отмечает, что в пер�
вую очередь нужно соблюсти
интересы местных жителей и
не навредить окружающей
среде, а для этого устранить
все «узкие» места в техноло�
гиях, по которым собираются
работать планируемые ком�
плексы. 

К решению вопроса под�
ключился и Председатель ЦК
КПРФ, руководитель фрак�
ции КПРФ в Государствен�
ной думе Г.А. Зюганов, к ко�
торому обратился житель се�
ла Осетровка С. Минин — аг�
рарий, работавший и агроно�
мом, и директором птицесов�
хоза: «Рядом с нами уже нахо�
дятся гранитный карьер и
Россошанский химкомбинат.
Неужели наши дети обрече�
ны жить в «газокамере» и за�
дыхаться от аммиака, серово�

дорода, метана и других вре�
доносных веществ? Больно
смотреть, как уничтожается
окружающая природа: лесо�
полосы, пашни, гибнет кра�
савец Дон!»

Лидер КПРФ направил гу�
бернатору Воронежской об�
ласти А. Гусеву просьбу учесть
мнение местных жителей и
найти возможность переноса
места строительства свино�
комплексов.

В ответе правительства Во�
ронежской области под�
тверждается, что группой
компаний «Агроэко» принято
решение отказаться от строи�
тельства свинокомплекса в
селе Нижний Мамон. Что ка�
сается Гороховки и Осетров�
ки, то сведения о расположе�
нии свинокомплексов будут
вынесены на общественное
обсуждение согласно требо�
ваниям законодательства, от�
мечает подготовивший ответ
заместитель председателя об�
ластного правительства Вик�
тор Логвинов.

В настоящее время удалось
добиться переноса намечен�
ной стройки на значительное
расстояние от Гороховки.

В Осетровке же площадка,
на которой представители аг�

рохолдинга планируют возве�
сти комплекс, находится ря�
дом с территорией плацдар�
ма, где в годы Великой Отече�
ственной войны шли ожесто�
чённые бои и останки многих
красноармейцев до сих пор не
преданы земле. Такое сосед�
ство со свинокомплексом не�
допустимо по всем этическим
и моральным нормам, к тому
же налицо малое удаление от
реки Дон (2 км).

Нужно найти разумные ре�
шения. В советское время то�
же строились подобные ком�
плексы, но они стимулирова�
ли разведение свиней селяна�
ми, помогая им комбикорма�
ми, давали поросят для откор�
ма и т.д. И поголовье ком�
плексов — не более 15—20 ты�
сяч — не создавало такую эко�
логическую нагрузку на тер�
риторию. 

Доводы местных властей и
агрохолдингов в пользу стро�
ительства свинокомплексов:
пополнение бюджета района
и создание рабочих мест. Од�
нако недопустимо, чтобы это
оплачивалось экологической
бедой.

Сергей ЩЕРБАКОВ,
секретарь Воронежского 

обкома КПРФ.

Намерение группы компаний «Агроэко» пост�
роить на территории трёх сёл — Гороховка, Ниж�
ний Мамон и Осетровка — свинокомплексы на 150
тысяч свиней вызвало массовые акции протеста
селян. «Это приведёт к настоящей экологической
катастрофе!» — считают они. 

Семейный совет

Э ТА ЛЮБОВЬ К ДЕТЯМ
у Антонины с тех лет,
когда ей, самой старшей

в семье, родители поручили за�
ботиться о четверых младших
братьях и держать отчёт за все
их дела. А дела у них были са�
мые разные. То двойка в днев�
нике, то синяк под глазом. Она
защищала братьев, когда их
обижали. Вместе с ними учила
уроки, играла в футбол и вооб�
ще старалась каждую свобод�
ную минутку быть рядом. Но
свободного времени было ма�
ло: родители держали кур, гу�
сей, поросят и прочую жив�
ность. В годы Советской влас�
ти так было почти в каждой
сельской семье. Дети помогали
отцам и матерям и в уходе за
домашними животными, и в
огородных делах. Заводилой,
наставником и примером во
всём была Антонина, так как
родители с утра до вечера тру�
дились в колхозе. Она так во�
шла в роль воспитателя, что и
со своими детьми, когда вы�
шла замуж и родила двух пар�
ней, управлялась без особых
проблем. Но ей очень хотелось
воспитать ещё и девочку. По
утрам заплетать ей косички,
играть с ней в куклы, наряжать
по праздникам.

Это желание становилось
всё сильнее, она его уже не
скрывала ни от мужа, ни от
детей. И вот после целого года
раздумий и страхов вместе с
мужем и сыном Сашкой по�
ехала в детский приют «На�
дежда», где и познакомилась с
девочкой семи лет по имени
Вероника.

— Понравилась она мне
так, что даже сердце защеми�
ло, — вспоминает Антонина
Серафимовна. — Мужу и сы�
ну Вероника тоже пришлась
по душе.

Ну а глаза девочки свети�
лись счастьем. Ведь она, как
многие другие дети в при�
ютах, мечтала о том, что ког�
да�нибудь за ней приедут па�
па и мама. И вот мечта сбы�
лась. После второй встречи, к
всеобщей радости, было ре�
шено, что Вероника переез�
жает к приёмным родителям
для адаптации, одновременно
будут готовиться необходи�
мые документы.

Сыновья Антонины Сера�
фимовны были рады, что у них
появилась сестрёнка. Дети
вместе готовили уроки, помо�
гали родителям по дому, игра�
ли. Вероника стала в семье же�
ланным и родным ребёнком.

С той поры прошло более 20
лет. У Вероники теперь своя
семья и двое детей. Живёт она
в Тольятти, вместе с мужем ак�
тивно участвует во всех проте�
стных акциях, которые прово�
дит горком КПРФ. Недавно
первый секретарь горкома Ви�
талий Минчук вручил Верони�
ке партийный билет. Этому
важному событию радовались
и Антонина Серафимовна, и
её воспитанница.

Следом за Вероникой в се�
мье появились сначала Оля,

потом Диана, которой было
всего два годика. Незаметно
летело время. Когда Оля вы�
шла замуж, семья снова по�
полнилась девочкой из детдо�
ма Юлей. Она быстро подру�
жилась с Дианой, и детей в се�
мье снова стало двое. Как счи�
тает Антонина Серафимовна,
так лучше воспитывать заботу
о близких, чувство локтя и
взаимную ответственность.

Сыновья давно уже живут
своими семьями. Александр
работает в ракетно�космичес�
ком центре «Прогресс», он то�

же стал коммунистом. Алексей
— предприниматель, активный
сторонник КПРФ. Старшие из
девочек отучились, получили
хорошие профессии. Младшие
— Диана и Юля — учатся в тех�
никуме в соседнем райцентре.
Живут там в общежитии. На
выходные дни мама привозит
их домой, а к началу занятий
увозит обратно. Ведь возраст у
девушек самый сложный и от�
ветственный. В это время им
особенно важны и материн�
ский догляд, и хороший совет.

Недавно Антонина Сера�
фимовна отметила 55�летие.
Невольно вспоминала свою
жизнь и самые главные в ней
вехи. Всё у неё было так, как
надо. Мечтала стать комму�
нистом — и стала им. Мечтала
вырастить не только сыновей,
но и девочку — вырастила че�
тырёх. Её сыновья росли здо�
ровыми, а разве забудешь бес�
сонные ночи, которые она
проводила у постелей боль�
ных девчушек, попавших
когда�то в детские дома из не�
благополучных семей? Анто�
нина Серафимовна часто
вспоминает бесконечные
хождения по врачам, боль�
ничные палаты, куда её поме�
щали вместе с детьми, кото�
рым требовалась госпитали�
зация. Вспоминает без чувст�
ва сожаления. У всех её детей
— единство взглядов и актив�
ная жизненная позиция, как
и у мамы.

— Она следовала своему
гражданскому и партийному
долгу, когда заботилась о здо�
ровье приёмных детей, при�
учала их к сельскому труду,
взаимовыручке и ответствен�
ности перед близкими и всей
страной, — говорит секретарь
Самарского обкома КПРФ
Марина Ерина.

Скоро Диана и Юля полу�
чат очень важные для села
строительные профессии и
уже не будут нуждаться в её
опеке. Но тревога за них, как
и за всех других детей, оста�
нется с ней до конца жизни.
Как и радость, что дала им
крылья, подготовила для по�
лёта в большую жизнь.

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Самара.

●● Это только часть
большой семьи Антонины.

Продолжение темы

Она дала крылья
Знакомьтесь: Антонина Серафимовна Альдебенева, первый секретарь Елхов�

ского райкома КПРФ Самарской области. Она же — заместитель председателя
районного клуба «Приёмная семья» и староста села Нижняя Кондурча, где живёт.
Много у неё и других, как принято говорить, общественных нагрузок, но наиболее
известна она в районе как партийный вожак, который поднимает народ на митин�
ги протеста по поводу всяческих антинародных кремлёвских затей, организует
распространение партийной печати. Занята и другими важными партийными де�
лами. Однако есть у неё почётные и очень ответственные обязанности, о которых
в районе многие не знают. Альдебенева — мама шестерых детей, четверо из ко�
торых — приёмные. И бабушка семерых внуков. Впрочем, детей она не делит на
приёмных и неприёмных. Для неё все они родные.

Новостями земля полнится
Вернуться к советскому опыту

«По части сохранности урожая у нас очень
большие проблемы, потому что после развала
СССР была разрушена вся система его перера�
ботки в Крыму, — объяснил Фёдор Адамень, за�
меститель начальника Управления Российской
академии наук по взаимодействию с научными
организациями Республики Крым и города фе�
дерального значения Севастополя. — Мы не
можем реализовать все скоропортящиеся про�
дукты или отправить за пределы полуострова —
их надо перерабатывать. Раньше почти во всех
колхозах и совхозах были консервные заводы.
Теперь же мы теряем около 30% урожая».

По мнению Ф. Адаменя, в Крыму нужно раз�
вивать систему логистики, модернизировать
камеры хранения, строить складские помеще�
ния, запустить производство тары, в которой
продукция будет меньше повреждаться, а также
расширить торговую сеть, чтобы товары были
доступны как можно боль�
шему числу потребителей.

В качестве одного из ва�
риантов решения проблемы
сохранения и реализации
крымской сельхозпродук�
ции профессор Ф. Адамень
предложил возвращение со�
ветской практики создания
«районных заготовитель�
ных контор». 

Яблоки негде
хранить

По словам директора На�
ционального плодоовощно�
го союза Михаила Глушко�
ва, объём импорта высоко�
товарных яблок в РФ со�
ставляет порядка 50% от об�
щего объёма рынка.

«Мы примерно столько
же яблок производим, но
часть из них — в низкоинтенсивных садах, и в
магазины они попадают как сезонные: реали�
зуются задёшево, хранению не подлежат —
предназначены для быстрой продажи (на
снимке). Этих яблок довольно много, но из�за
того, что у нас нет нормального товарного
производства именно высококачественного
яблока, а также отсутствует необходимое ко�
личество хранилищ, мы имеем большие объё�
мы импорта», — сказал Глушков.

В современных плодохранилищах с регули�
руемой газовой средой яблоки хранятся в гер�
метичной камере, где снижается содержание
кислорода и повышается уровень углекислого
газа: яблоко перестаёт «дышать», получая за
счёт этого возможность храниться гораздо доль�
ше, вплоть до мая — июня. По словам 
М. Глушкова, плодохранилищ, где можно хра�
нить яблоки длительный период, далеко
недостаточно: стоимость строительства такого
объекта — порядка 60 тысяч рублей на тонну
хранения, «что мало кто может себе позволить».

Зерна слишком много?

Минсельхоз РФ рекомендовал сибирским
аграриям активнее участвовать в экспортных
поставках более качественного, чем в Цент�
ральной России, зерна, учитывая рост объё�
мов производства и риск роста профицита
зерновых, сообщает «КоммерсантЪ». 

Только в Новосибирской области он ежегодно
составляет около 700 тысяч тонн. Однако сами
сельхозтоваропроизводители скептически от�
неслись к идее увеличения экспортных поста�
вок, учитывая отсутствие стабильного сбыта по
приемлемым ценам и высокие издержки на
транспортировку зерна. По их мнению, это будет
оправданно только при реальной господдержке.

В Новосибирской области вопрос о том, ко�
му осенью продавать зерно, встаёт каждый год.
Возить зерно из области будет невыгодно, учи�
тывая большие расходы на доставку до бли�
жайшего порта. Прежде чем наращивать объё�
мы, нужно быть уверенными, что зерно найдёт
рынок сбыта. Это сегодня цена на пшеницу хо�
рошая, а два года назад её скупали, как мы по�
мним, по бросовой цене, убеждены аграрии.

Яма для цен

Россия в этом году получит высокий урожай
масличных культур, однако радоваться, похо�
же, нечему, передаёт «Интерфакс» со ссылкой
на сообщение генерального директора компа�
нии «ПроЗерно» Владимира Петриченко. Он
заявил, что цена на подсолнечник, к сожале�
нию, может оказаться ниже, чем в прошлом
сезоне, в силу огромного напора урожая, ко�
торый свалит текущие цены в глубокую яму.

По словам аналитика, маслозаводы страны
завалены сырьём. По его прогнозу, производ�
ство подсолнечника в текущем году достигнет
почти 13,9 млн тонн против 12,7 млн тонн в
прошлом. Кроме того, сои — 4,57 млн тонн
против 4 млн тонн, рапса — 2,2 млн тонн про�
тив 1,989 млн тонн соответственно. Общий
объём сбора выращенных масличных культур в
этом году ожидается на уровне 20,7 млн тонн.

«В реальности, я полагаю, подсолнечника

будет больше в силу того, что есть скрытые
объёмы, так что получается, мы произвели из�
быточный объём сырья», — сказал Петричен�
ко. Он напомнил: перерабатывающие мощно�
сти рассчитаны лишь на 21 млн тонн маслич�
ного сырья в год.

Импорт молочных продуктов
резко возрос 

За 9 месяцев этого года по сравнению с ана�
логичным периодом прошлого Россия резко
увеличила импорт молочной продукции. В ли�
дерах — сливочное масло.

Как сообщает Федеральная таможенная служ�
ба, его было ввезено 87,2 тыс. тонн, что на 36,4%
больше, чем годом ранее. Стоимость поставок
возросла на 52,5%, до 463,2 млн. долларов.

Импорт сгущёного молока и сливок за этот
период вырос на 20,9%, до 135,9 тыс. тонн,
стоимость — на 54,2%, до 319,4 млн. долларов.

Поставки сыров и творога увеличились на
10,3%, до 197,5 тыс. тонн, стоимость — на
15,1%, до 805,7 млн долларов. Причина изве�
стна: в стране давно дефицит своего доступно�
го сырья для их производства, то есть молока.

Поставляет молочные продукты нам в ос�
новном Беларусь. В этом году сняты ограниче�
ния на поставки сливочного масла с несколь�
ких предприятий. Своего молока не хватает.
«Самообеспеченность внутреннего рынка в
прошлом году по молоку и молокопродуктам
составила 84,2%», — говорят в Союзе произ�
водителей молока.

«В этом году мы прибавим ориентировочно
ещё 500 тысяч тонн сырья, повышается произ�
водство ключевых молочных категорий», —
заверяют молочники.

Но увеличить его в один момент невоз�
можно. Чтобы вырастить только одну дой�
ную корову, требуется несколько лет. И пока
она растёт, население хочет кушать и смета�
ну, и сыры, и йогурты. А бодрые заверения
властей об успехах в развитии отечественной
сельхозотрасли на хлеб не намажешь.

По сообщениям информагентств.


